
Андрей ЗОБОВ

И дал советы тем,  
кто ищет умиротворение.

Рамзан Кадыров рассказал о един-
ственном занятии, ради которого он 
готов оставить политику и отвлечься от 
государственных дел. На своей страни-
це в Инстаграме он признался, что его 
неумолимо тянет в сельское хозяйство, 
особенно в животноводство. По словам 
главы республики, работа в поле и уход 
за животными являются важной частью 
жизни чеченского народа, а люди, всеце-
ло отдающиеся этому тяжелому труду, 

вызывают у него неподдельные уваже-
ние и восхищение. 

- Сколько себя помню, я выращиваю 
овощи, фрукты, ягоды на наших приуса-
дебных участках, содержу скот и кур. 
Любовь к труду в раннем детстве мне 
привили мои дорогие родители, бабушки 
и дедушки. Невзирая на плотный рабо-
чий график и постоянные разъезды, я не 
отказался от своего пристрастия, - на-
писал Кадыров в соцсетях и посоветовал 
всем уставшим и ищущим умиротворе-
ния людям трудотерапию на природе: 

- Ведь это «настоящая отдушина» для 
любого, даже самого серьезного и вы-
сокопоставленного человека.

Ася АСРЯН

Ежемесячная 
надбавка 
за классное 
руководство 
составит 5000 
рублей.

С 1 сентября учителя Став-
ропольского края начнут полу-
чать дополнительные надбав-
ки за классное руководство. 
Речь идет об инициированных 
президентом РФ Владимиром 
Путиным ежемесячных выпла-

тах по 5000 рублей.
Выплачивать деньги педа-

гогам будут из федерального 
бюджета. На эти цели в 2020 
году предусмотрено более 
367 миллионов рублей.

При этом, как уточнили в 
министерстве образования 
региона, действовавшая ра-
нее доплата за классное ру-
ководство за счет краевого 
бюджета сохранена в полном 
объеме. 

В крае действуют и другие 
льготы и надбавки для учите-
лей. Так, для педагогов, рабо-

тающих в сельской местности, 
предусмотрены выплаты ком-
пенсационного характера в 
размере 25% должностного 
оклада. Кроме того, школь-
ным учителям предоставляет-
ся денежная компенсация в 
размере 100% фактических 
расходов на оплату жилого 
помещения, отопления и ос-
вещения.

А в безводных и пустынных 
местностях Ставрополья педа-
гогам выплачивают дополни-
тельно еще 10 - 15 процентов 
от их оклада.

Более 14 тысяч учителей края 
с сентября начнут получать 
президентские выплаты

Рамзан Кадыров 
рассказал, ради чего готов 
оставить политику
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уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Чем Ставрополье 
может накормить 
страну

Среда 
2 сентября Газета нашего региона ★ Северный Кавказ
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16 лет теракту в Беслане:

«КП» вспоминает 
трагедию вместе  
с участниками  
событий

Как съесть слона?
Бизнес-тренер раскроет 
10 секретов для начинающих 
карьеристов - 13.00 3 сентября
Звоните! 8-800-500-45-77

Край 
издавна 

считается 
житницей России, 

но не только зерном 
готов поделиться 

с другими 
регионами .

Д
ми

тр
ий

 А
ХМ

АД
УЛ

ЛИ
Н

Как съесть слона?Как съесть слона?Как съесть слона?Как съесть слона?

Репортаж из автозака
Как меня брал 
и допрашивал 
белорусский 
ОМОН
Дмитрий СТЕШИН

На протестах в Минске 
начались задержания «всех 
мужчин». Среди них оказался 
и спецкор «Комсомолки».

«ТУТ СЕЙЧАС, КАЖЕТСЯ, 
НАЧНЕТСЯ...»

На днях Белоруссию удачно качнули по 
религиозной теме. Очередной сбор оппози-
ции силовики решили зачистить. Но митинг 
спрятался в… католическом костеле.
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Картина дня: Северный Кавказ 

Евгения СОКОРЕВА

«КП» вспоминает трагедию 
вместе с участниками 
страшных событий.

С 2004 года в североосетинском горо-
де Беслане не знают праздника под на-
званием «День знаний». Год за годом 1 
сентября здесь встречают с траурными 
венками вместо букетов и не в белом, 
а в черном. Утро тоже начинается не 
с построения детей на линейке, а со 
звонка в звенящей тишине разрушен-
ной школы № 1, где 16 лет назад за 
три дня от рук боевиков погибли 334 
человека, 186 из них были дети. 

«Вахта памяти» в этом году из-за 
пандемии коронавируса проходит с 
ограничениями, но скорбящих это не 
останавливает. Вряд ли вообще найдут-
ся причины, из-за которых возможно 
отменить священную для всех церемо-
нию. По печальной традиции с 1 по 3 
сентября в едва уцелевший при штурме 
спортивный зал приходят люди - что-
бы возложить цветы и зажечь свечи. А 
с портретов на его стене и могильных 
плит кладбища «Город Ангелов» на 
плачущих смотрят не сумевшие по-
взрослеть убитые дети. 

«ВСЕ БЫЛИ УВЕРЕНЫ: 
ЗАЛОЖНИКОВ, ТЕМ БОЛЕЕ ДЕТЕЙ, 
ОТПУСТЯТ»

Вместе с «Комсомолкой» о теракте 
в Беслане вспоминает сегодня 60-лет-
ний спасатель Лаврентий Перисаев. 
В должности начальника владикав-
казского подразделения МЧС он под 
пулями эвакуировал выживших залож-
ников и выносил тела убитых. 

С дрожью в голосе этот мужествен-
ный человек рассказывает, что, ког-
да на пульт оперативного дежурного 
поступил звонок о захвате школы и 
объявили готовность № 1, «все были 
уверены, что заложников, тем более де-
тей, отпустят сразу после переговоров». 

- Всю серьезность осознали, когда в 
ответ на малейшее движение у школы 
начинала раздаваться стрельба. На на-
ших глазах мужика подбили. Остался 
жив, пролежав без движения на земле 
до темноты, - говорит спасатель.

Перисаев стоял у железной дороги, 
напротив школьной столовой. Вспоми-
нает, как начальник штаба торопил его 
и коллегу изучать план-схему здания, 
потому что террористы требовали сроч-
но забрать убитых, выбрасывая тела 
из окон. Но из-за того, что боевики 
угрожающе кричали: «Скорей!», - ту-
да отправили не их, а стоявших ближе 
«центроспасовцев», которых почти 
сразу убили. 

По словам Лаврентия Перисаева, 
когда начался обстрел, бойцы «Аль-
фа», прикрывая друг друга, запрыги-
вали в окна кухни, откуда подавали 
им детей. В окна прыгали за детьми 
и гражданские, которых было невоз-

можно удержать. 
- Из соседнего дома мы принесли 

длинные деревянные столы - подстави-
ли их к окнам, чтобы быстрее эвакуи-
ровать людей. Под прикрытием вместе 
с другими спасателями я выносил ос-
лабевших и раненых детей. На наших 
глазах падали подстреленные спецна-
зовцы. Честно говоря, такой 
отваги не видел. 
Вспоми-
н а е ш ь 
- слезы 
накаты-
ваются.

Во вре-
мя штур-
ма никто 
из спасате-
лей осетин-
ского МЧС 
не погиб. 
Но Перисаев 
рассказал, что 
в числе первых 
убитых плен- ников 
оказался их по- жарный инспек-
тор, который привел на линейку де-
тей.   

«А ВЫ НАС НЕ УЗНАЕТЕ?»
Североосетинских спасателей, уча-

ствовавших в эвакуации при захвате 
школы, после теракта на две недели 
отправили в оздоровительный ком-
плекс Подмосковья на реабилитацию. 
Но с 2016 года и сами спасатели вместе 
с психологами проводили встречи с 
бывшими заложниками на базе по-
исково-спасательного подразделения 
республиканского МЧС.  

- На каникулах и летом, и зимой 
брали детей в походы, давали уроки 
выживания, многие обещали стать спа-
сателями. Мы долго переписывались 
и встречались. А этой зимой ко мне 
подошли два парня, катающиеся в го-
рах на лыжах. Сказали: «Здравствуйте, 
Лаврентий, а вы нас не узнаете? Мы из 

первой школы 
Беслана». Дол-
го друг друга 
крепко обни-
мали.

БЫВШИЕ ЗАЛОЖНИКИ 
ПОМОГАЮТ БОЛЬНЫМ 
КОРОНАВИРУСОМ

Кстати, сегодня в «красной зоне» Ре-
спубликанской больницы Северной 
Осетии трое выживших заложников 
спасают пациентов с COVID-19. Врач-
стажер Оксана Макиева в 2004 году 
пришла на праздничную школьную 
линейку ученицей 4-го класса вместе с 
мамой, старшим и младшим братьями. 
Но выжили после теракта только она 
и ее двухлетний братишка. 

- Было трудно без еды и воды. На-
столько жарко было, что мы разделись. 
На третьи сутки, когда жажда стала не-
выносимой, нам дали смоченные водой 
тряпки, кто-то мочу пил. Я видела, как 
погибают люди. На моих глазах застре-
лили учителя физкультуры, - вспоми-
нает 26-летняя девушка.

Оказавшись с другими спасенными 
детьми в Детской республиканской 
больнице, Оксана уже после теракта 
решила, что будет помогать людям, как 

это делала ее врач по имени Марина. 
И с тех же самых пор девушка избегает 
людные места и пообещала себе ни-
когда больше не ходить на школьные 
линейки, а в будущем - не водить на 
них и своих детей. Кстати, девушка 
тогда выжила чудом - ее схватил на руки 
простой осетин, который бросился в 
самое пекло спасать детей. Фото с ра-
неной Оксаной на руках у седовласого 
мужчины облетело все мировые СМИ:

А ее коллега - 23-летний Георгий 
Ильин, маленьким мальчиком стал 
символом жертв Беслана. Кто снял 
фото с перепуганным до смерти ра-
неным Георгием, неизвестно до сих 
пор. Но его показали везде. И через два 
года после теракта по нему в неболь-
шой европейской стране Сан-Марино 
изготовили и установили бронзовый 
памятник всем погибшим и постра-
давшим при захвате бесланской шко-
лы. Автор скульптуры - Венди Рензо 
Жарно. 

О третьем бывшем заложнике, ко-
торый сегодня работает с Оксаной и 
Георгием в COVID-госпитале, мало что 
известно. Повзрослевший с тех пор мо-
лодой человек не захотел вспоминать 
события прошлого и не назвал даже 
своего имени...

 ■ ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

1 сентября «Вахту памяти» в 
Беслане посетили несколько 
тысяч человек. Цветы к мемо-
риалу в сердце спортзала воз-
ложил и глава РСО - Алания 
Вячеслав Битаров, а также 
члены правительства регио-
на, общественные деятели и 
многочисленные жители.

Траурные мероприятия 
стартовали в роковой момент 
- 9.15 по местному времени. 

Во Дворце культуры Бесла-
на открылпсь выставка «Пом-
нить, чтобы жить». Улыбаю-
щиеся лица детей, снимки с 
той самой линейки в сентябре 
2004-го, самые выразитель-

ные кадры спецоперации и 
штурма. 

В последний день трехднев-
ной вахты в спортзале зажгут-
ся свечи - символ чистых душ 

школьников, не переживших 
теракт.

Напомним, террористы за-
хватили школу № 1 в Беслане 
1 сентября 2004 года. Все 

участники праздничной ли-
нейки, 1,2 тысячи человек, 
вплоть до 3 сентября нахо-
дились в заложниках в спор-
тивном зале школы без еды 
и воды.

От ран и обезвоживания по-
гибли 334 человека, из них 
186 детей. 126 бывших за-
ложников стали инвалидами, 
из них 70 - школьники. Многие 
до сих пор нуждаются в по-
мощи и реабилитации.

В правительстве региона 
сообщили, что в связи с тра-
урной вахтой начало учебного 
года перенесено на 5 сентя-
бря.

глазах падали подстреленные спецна-
зовцы. Честно говоря, такой 
отваги не видел. 

-
-

ма никто 
из спасате-
лей осетин-
ского МЧС 
не погиб. 
Но Перисаев 
рассказал, что 
в числе первых 
убитых плен- ников 
оказался их по- жарный инспек-

первой школы 
Беслана». Дол
го друг друга 
крепко обни
мали.

БЫВШИЕ ЗАЛОЖНИКИ 
ПОМОГАЮТ БОЛЬНЫМ 
КОРОНАВИРУСОМ

16 лет теракту в Беслане:

«На наших глазах 
падали подстреленные 
спецназовцы»

Спасатель 
Лаврентий 
Перисаев.
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Продолжение.  
Начало на стр. 1 <

Утром интернет бушевал: 
выступали польское католи-
ческое духовенство, местные 
оппозиционеры и их загра-
ничные друзья - обличали 
«бездуховность режима». 

Поэтому координаторы 
смуты решили «ход костелом» 
повторить.

По плану, опубликованному 
в польском телеграм-канале 
«Нехта», занимающемся орга-
низацией протестов, оппози-
ция должна была собраться на 
площади Свободы, благо там 
есть и православный храм, и 
католический. А через 30 ми-
нут все выдвигаются к костелу 
на площади Независимости.

На площадь Свободы я при-
был минут за 30 до начала и 
обнаружил группу фотогра-
фов. Красивые, увешанные 
техникой, в ярких жилетах, 
купленных в лавке для вело-
сипедистов. Поздоровался со 
знакомыми и прошел на ве-
ранду кафе, сел за столик. 

Официант наклонился ко 
мне и спросил:

- Не хотите спуститься вниз? 
У нас там уютно.

- Зачем?
- Тут сейчас, кажется, нач-

нется. Перед вами опера си-
дят.

Действительно, в кафе были 
только я и пять мужиков, ста-
рательно пьющих минералку. 
Я помотал головой:

- Я на все это поглядеть хочу.
Официант пожал плечами 

и ушел за кофе.
На пятом глотке кофе у меня 

чуть не пошел носом - на моих 
глазах группу фотографов, с 
которыми я только что здоро-
вался, организованно грузили 
в микроавтобус без номеров…

ЖЕНЩИНА-ПРИЗРАК 
И ПЕТЛЯ ОМОНА

Я решил уходить переулка-
ми. Сделал пару кругов. Оп-
позиция, оценив печальную 
судьбу прессы, на площадь 
Свободы больше не сова-
лась. А разбившись на мелкие 
группы, двинулась к площади 
Независимости. Я двинулся 
следом. Все кварталы рядом 
оказались оцеплены (сило-
вики тоже читают «Нехту»), 
а вымершие пустые улицы 
патрулировали пары мили-
ционеров.

Метров за двести до пло-
щади начались колонны пока 
пустых автозаков. Из мегафо-
на раздалось: «Ваше нахожде-
ние на площади незаконно, 
разойдитесь, не заставляйте 
применять силу и спецсред-
ства». Загробный голос звучал 
в полной тишине, отражаясь 
от стен величественных ста-
линок. И в этот момент кто-
то легонько коснулся моего 
локтя кончиками пальцев. 
Женщина средних лет спро-
сила меня:

- И как вам жить в стране, 
заставленной автозаками?

Я изобразил лицом гамму 
чувств, мол, вопрос слож-

ный… а женщина поверну-
лась и пошла. Первая мысль - 
догнать, расспросить. Но 
странная собеседница ухо-
дила от меня, и я почему-то 
не мог ее догнать. Заморосил 
дождь, я видел, как женщина 
накинула капюшон и вошла 
в толпу у паперти костела. 
Было ощущение, что толпа 
расступилась перед ней. Во-
шла и исчезла, растворилась. 
Мистика.

А я оглянулся и вдруг уви-
дел бесконечную двойную 
цепь людей в черной форме, 
которая мгновенно стянула 
площадку перед костелом, 
как петлю. Если бы я не до-
гонял женщину-призрака, 
отследил бы опасность и на 
площадь не сунулся. А так я 
оказался последним, кто при-
шел на этот митинг.

«ЖЕНЩИНЫ - НА МЕСТЕ, 
МУЖЧИНЫ - НАПРАВО»

Десяток парней-активи-
стов отреагировали мгновен-
но и бросились на прорыв. 
Цепь силовиков расступи-
лась на секунду, а за ней этих 
прорвавшихся быстро при-
няли и упаковали. 

Нас, внутри кольца, оказа-
лось человек триста.

Испуганные люди жались 
друг к другу. Минут пять 
стояла полная тишина, бы-
ло слышно, как дождь лупит 
по раскрытым зонтам. По-
жилая женщина с бумажной 
иконкой вышла вперед и ти-
хо молилась перед цепью си-
ловиков.

Толпа сжималась все плот-
нее и плотнее, пока меня не 
накрыл от дождя чей-то зонт. 
Я позвонил в редакцию, со-
общил, что сейчас меня за-
держат, без вариантов.

Из-за цепей силовиков 
вышел крупный мужчина в 
черной форме и тихо сказал:

- Женщины остаются на 

месте, мужчины идут на-
право.

Из толпы кто-то выкрик-
нул:

- А что мы сделали?!
Но вопрос повис в возду-

хе - все всё знали и понима-
ли.

Омоновец взялся за руль 
велосипеда, за который дер-
жался не по годам бородатый 
паренек. Не приказал, а при-
гласил:

- Пройдемте со мной.
И мужчины стали выхо-

дить из толпы, выстраива-
ясь в длинную цепь, которая 
медленно уходила с площа-
ди, - головы этой колонны не 
было видно. И тогда остав-
шиеся женщины заголосили, 
это был просто неразборчи-
вый вой, продирающий до 
сердца. Генетическая бело-
русская память, когда жен-
щин в одну сторону, мужчин 
в другую, раздеться и сло-
жить одежду у ног… Я имен-
но так понял эту совершен-
но неосознанную реакцию 
женщин.

В этот момент я был в эфи-
ре Радио «КП», не отнимал 
телефон от уха. И все ждал, 
когда этот телефон у меня 
выбьют из рук. И прямо так, 
не выходя из эфира, я зашел 
в автозак. И уселся в дальнем 
углу на стопку черных броне-
жилетов...

«ВЫ ОБЕЩАЛИ ВЫРЕЗАТЬ 
НАШИ СЕМЬИ»

- Журналисты есть? - крик-
нул в полумрак омоновец. Я 
поднял руку, как в школе. 
Парни, сидящие вокруг ме-
ня, ободряюще засмеялись. 
Один сказал:

- Велком Беларусь!
Слева от меня сидел инже-

нер, справа - преподаватель 
техникума. Я достал упаковку 
карамелек и раздал всем, до 
кого дотянулся. В противопо-

ложном конце автозака омо-
новец вел неспешную беседу 
с задержанными:

- Я что, не вижу и не знаю, 
кто ваши протесты коорди-
нирует? Польский сайт! Так?

Крыть задержанным было 
нечем. Но омоновцу в ответ 
припомнили жесткие дни 
начала протеста. Он не сму-
тился:

- Да, мы не сдержались. А 
кто обещал вырезать наши 
семьи и детей? Вы себя по-
ставьте на наше место! Ради 
чего все это? Объясните мне, 
что вы хотите?

- Хотим быть европейской 
страной! - выкрикнул кто-то 
ломающимся голосом. Омо-
новец хищно улыбнулся, это 
было видно даже под маской:

- Европейской страной? И 
как ты представляешь жизнь в 
европейской стране? Я восемь 
лет в Германии проработал!

Это была потрясающая 
дискуссия. Так мы приехали 
в РОВД.

«Я ГРАЖДАНИН РОССИИ!»
Нас пару раз прислонили 

к стенкам, а потом завели в 
учебный класс и рассадили 
за партами. На входе досма-
тривали вещи, и я сразу же 
сказал:

- Я гражданин России, 
спецкор «Комсомольской 
правды».

Из класса меня тут же вы-
вели в коридор. На перекрест-
ный допрос. Я не брал с собой 
редакционное удостоверение. 
И лет 10 назад мою личность 
могли бы устанавливать не-
делю. А сейчас... мой собесед-

ник потыкал в экран своего 
телефона и начал читать мой 
утренний репортаж из Мин-
ска о том, как оппозиция об-
рушила белорусский рубль, 
призывая скупать валюту. 
Начитавшись, он задал мне 
вопрос:

- Вы занимались журнали-
стикой в Беларуси без аккре-
дитации?

- Верно. С первого авгу-
ста никому из журналистов 
аккредитации не давали. Но 
вообще вы все правильно де-
лаете.

- ???
- Перекрыли информпоток. 

Иначе эта смута на самопод-
дуве раскачалась бы до крови.

- Откуда вы знаете?
- Это моя девятая по сче-

ту «цветная революция». Но 
вообще у вас интересно. Оп-
позиция меня уже раз пять 
обещала зарезать в толпе… 
за мои статьи. А милиция за-
держала… Тупик.

- Разберемся.
- Не сомневаюсь.

ЧТО-ТО ПОМЕНЯЛОСЬ 
В БЕЛОРУССИИ

Через два часа я вышел за 
ограду РОВД. Там уже собра-
лась толпа родственников и 
друзей задержанных. Ко мне 
сразу же бросилась женщина:

- Что, как? У меня там сын!
Я успокоил ее, как мог:
- Не бьют, разговаривают 

вежливо, записывают дан-
ные и отпускают. Не как 
раньше...

Женщина прислонилась 
спиной к железному забору 
и перекрестилась.

Что-то неуловимо поменя-
лось в Белоруссии. Поменя-
лось, но не забылось.

Подготовил  
Дмитрий СТЕШИН.

Продолжение темы на 
стр. 4>
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А это кадр 
из видео, которое 

Дима сумел передать 
в редакцию прямо 

из омоновского «воронка».
Задержанные протестующие, как и наш корреспондент, спокойно 

грузились в автозаки, сдавая омоновцам личные вещи. 

Репортаж из автозака

Как меня брал и допрашивал 
белорусский ОМОН
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Александр КОЦ

Как пророссийские силы 
в Белоруссии смотрят 
на происходящее в стране

НАРОД ПРОРОССИЙСКИЙ, 
А ЭЛИТА - НЕТ

Удивительное дело - сторонников 
Союзного государства я встречал в 
Белоруссии по обе стороны «бар-
рикад».

Хотя, даже среди противников Лу-
кашенко часто встречаются люди, 
которые четко ориентированы на 
Россию и устали от обещаний юри-
дически закрепить наш Союз.

Не сказать, что белорусское обще-
ство едино в отношении к общему бу-
дущему с Россией. И если среди тех, 
кто выходит под красно-зеленым го-
сударственным флагом Белоруссии, 
за союз с Россией - подавляющее 
большинство, то под бело-красно-
белыми флагами (историческими 
или националистическими - здесь их 
называют по-разному), мнения де-
лятся примерно пополам. Возможно, 
пропорция сложилась бы иная, най-
дись в Белоруссии силы, что активно 
занимались бы продвижением идей 
Союза. Увы, в реальном политиче-
ском поле их почти не видно.

А ведь выразитель этих идей даже 
пытался баллотироваться в прези-
денты. Но Андрея Иванова ЦИК не 
зарегистрировал кандидатом по про-
стой причине - он родился в Сибири.

Мы встретились с ним в минском 
обществе «Знание». Класс, похожий 
на школьный, парты, зеленая доска… 
Здесь собираются единомышленни-
ки, для которых Россия, Белоруссия 
и Украина - одно общее культурное 
пространство. В котором людей не 
делят по национальностям.

«ПРОЗАПАДНАЯ ЧАСТЬ ЭЛИТЫ 
ГОТОВИЛА ЭТОТ МОМЕНТ»

- Почему в Белоруссии так мало 
пророссийских сил, их не видно?

- Потому что с 2008 года здесь ста-
ла формироваться ситуация антаго-
низма с Россией. Резкое обострение 
случилось 5 лет назад, после событий 
в Крыму, а полное падение в русо-
фобию, в антироссию - последние 
1,5 - 2 года.

- Это в народе или на властном 
уровне?

- Среди части элиты Беларуси. Все 
12 лет шла работа по формирова-
нию прозападной (а если точнее, 
пропольской и пролитовской, когда 
наследники Речи Посполитой пы-
таются взять реванш у России на 
нашей территории) повестки. Лю-
ди, которые ведут этот процесс, на-
ходятся не здесь. Но они хорошо 
изучили Лукашенко, чтобы воз-
действовать на него через часть его 
окружения. Начали возникать у нас 
какие-то нефтяные, газовые, тамо-
женные войны. А скандал с якобы 
ЧВК «Вагнер»? Это была самая силь-
ная деморализация для белорусов за 
последнее время. А нам делить не-
чего - здесь живет преимущественно 
русско-славянское население. И, 
что бы вам ни говорили, не разде-
ляемся мы ни ментально, ни пси-
хологически.

У нас есть инициативная группа 
людей, которые выступают за «Бес-
смертный полк». Есть общественные 
движения - «Отечество», «Русь», ко-
торые имеют отношение к Россо-
трудничеству. Есть и те, которые са-

ми по себе - они вышли из старшего 
поколения, связаны еще советской 
ностальгией. То есть, существуют 
разные структуры, которые открыто 
говорят о пророссийском или про-
фсоюзном с Россией векторе. Но на 
волне нагнетания русофобии шло и 
«отжимание» всех начинаний, кото-
рые могут хоть как-то связывать нас 
с Россией.

- Каких, например?
- Мы пытались инициировать ре-

ферендум о юридическом закрепле-
нии Союзного государства. Но, по 

сути дела, патриотические силы «за-
гнали под плинтус». И мы полага-
ем, что это было направленно на то, 
чтобы в нужный момент перехватить 
управление Беларусью прозападной 
частью ролитиков. Сейчас это и де-
лается! И после протестов на улицах 
все ждут какого-то следующего шага. 
А я прекрасно понимаю, что этот 
шаг - более радикальный переход 
на русофобию. Но учитывая то, что 
здесь во время Великой Отечествен-
ной погиб каждый третий белорус, 
самое мощное партизанское движе-
ние было, - здесь очень серьезная 
энергия. С ней шутить нельзя. Я к 
этим ребятам подходил. Они: «Мы 
хотим перемен». Спрашиваешь: «Ка-
ких?» «Возврат к Конституции 1994 
года». Я вам коротко объясняю, что 
это значит. Там запрет на русский 
язык, запрет на Союз с Россией. Это 
выстрел в голову для Беларуси!

ПЛАЦДАРМ ДЛЯ ВЕЛИКОЙ 
РУСОФОБИИ

- Безальтернативность Лукашен-
ко - сегодня главный тезис его сто-
ронников.

- Но сегодня реально все держат-
ся на нем. Он основная скрепа. Я 
сейчас скажу не как общественный 
деятель, а просто по-человечески. 
Мне жалко человека. Вот он стоит 
один посреди рабочих на заводе - и 
толпа, которая его не принимает. Я 
понимаю, что просто психологиче-
ски может крыша улететь. Он как-то 
выдерживает это все, хотя видно, что 
ему тяжело. Но ситуация создана не 
сегодня, а за долгие годы.

Смотрите, на чем рушится госу-
дарственность? Деградация СМИ, 
которая вынуждена была придумы-

вать какие-то сюжеты, совершенно 
пресные. Деградация идеологиче-
ского корпуса (а в Белоруссии даже 
на заводах есть замы директора по 
идеологии! - ред.), потому что они 
могли тоже сказать правду, не по-
нимая, что происходит. Зачистка 
пророссийской элиты тоже посте-
пенно велась. Отсюда - деградация 
всей системы подбора кадров.

- Но получилось, что сегодня от-
ступить можно только в одну сторону.

- Жареный петух клюнул так сей-
час мы - с Россией, звоним Пути-
ну, защищаем внешние границы. 
Я думаю, что переформатирование 
будет происходить невидимым об-
разом для публики. Вероятно, будет 
какая-то работа с элитой. Но у меня 
твердое убеждение: вторую ошибку, 
как с Украиной, Россия не допустит.

Но для того чтобы это не сверши-
лось, нужна консолидация здесь со-
зидательных сил.

- Пророссийских?
- Просоюзных. Сейчас мы создаем 

инициативную группу - 15-20 тысяч 
человек. Это будет наша электораль-
ная база людей, идейно заряженных 
на Союз с Россией. А дальше будем 
официально выступать за референ-
дум о юридическом создании Со-
юзного государства. Сейчас - самое 
время. Чтобы не было больше раз-
ных толкований, а то кто-то при-
дет заново и скажет: нет, нам это 
не надо…

Запад хочет устроить здесь слом. 
Ведь Беларусь - это не цель. Здесь 
нужен плацдарм: замыкается пояс 
напряженности по западной границе 
России - от Балтики до Черного мо-
ря. Где начнется уже совсем другая - 
по масштабам Запада - русофобия.

Братскими народами 
мы с белорусами будем 
всегда. Просто нужно 

пережить этот сложный 
период взросления.

Минск: следим за событиями

ЛИЧНОЕ ДЕЛО
Андрей Иванов родился в семье во-

енного в Сибири. Окончил Белорусскую 
политехническую академию, преподавал 
в Белорусском госуниверситете. Прово-
дил курсы менеджмента в России и Бе-
лоруссии. Руководитель и организатор 
Северного делового форума «Левадия». 
10 лет преподает в обществе «Знание». 
Женат, имеет 6 детей.
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Андрей ИВАНОВ:

Жареный петух клюнул - 
и теперь мы с Россией



От того, как развиваются сельские 
территории, зависит судьба всего ре-
гиона, тем более такого, как Ставро-
польский край, - аграрного. Однако 
развитие села - это не только урожаи, 
надои, переработка и инвестиции. 
Как живут в селах Ставрополья? Ка-
кие проблемы волнуют людей? Ре-
шаются ли они и насколько успеш-
но? Об этом - наш разговор с первым 
зампредседателя правительства края. 
Николай Великдань рассказал, что 
в крае большое внимание уделяет-
ся развитию села и по сравнению со 
многими другими регионами нам есть 
чем гордиться.

- Николай Тимофеевич, скажите, 
если сравнивать с уровнем развития 
сельских территорий по России в целом, 
как идут дела в Ставропольском крае?

- Сегодня ставропольские села - это 
преимущественно крупные населен-
ные пункты с развитой социальной и 
инженерной инфраструктурой. Наш 
край занимает 4-е место среди реги-
онов Южного и Северо-Кавказского 
федеральных округов и 7-е место в 
целом по России - по обеспеченно-
сти инфраструктурой. Да и уровень 
газификации сел у нас один из са-
мых высоких в стране - 93,6% при 
среднероссийском показателе - 74%. 
Аналогично и по водоснабжению: у 
нас - 83,8%, по стране - 57%. Сред-
ний радиус доступности сельского 
населения края к объектам здраво-
охранения - 6 км, по России - 11 км. 
В два раза больше среднероссийского 
обеспеченность спортивными соору-
жениями - 44 процента.

Окончание > стр. 2

Ирина МИРОНОВА

Основная ставка делается в 
крае на выращивание яблонь.

Последние пять лет в крае проходят 
под знаком садов - в регионе активно 
развивают это направление сельско-
го хозяйства: увеличивают площа-
ди, внедряют современные высокие 
технологии и научные разработки, 
осваивают новые культуры и сорта.

В прошлом году было высажено 
655 гектаров фруктовых деревьев, 
по итогам нынешнего планирует-
ся закладка около 900 га. Основные 
культуры - яблони и черешни, 
добавляют посадки груш, 
фундука, облепихи, 
миндаля.

В начале лета под 
Невинномысском 
заложили первый 
в крае персиковый 
сад. 

- Мы поставили 
перед собой цель 
- создание на Став-
рополье новых садов: 
яблоневых, персико-
вых, миндальных и других. 
Каждый год мы продвигаемся 
на пути к ее достижению. Техноло-
гии, компетенции ставропольских 
предприятий помогают этому, созда-
вая тем самым новые агропроизвод-
ства и новые рабочие места на селе, 
- подчеркивает глава края Владимир 
Владимиров.

И, конечно, новые сады помогают 

обеспечивать жителей края разноо-
бразными фруктами. 

Опыт края на этом направлении в 
августе был высоко оценен первым 
заместителем министра сельского хо-
зяйства РФ Джамбулатом Хатуовым. 
Он провел в Минеральных Водах все-
российское совещание по развитию 
садоводства и питомниководства. 
Как отметил замминистра, садовод-
ство выступает одним из ключевых 
факторов импортозамещения в рос-
сийском АПК. 

Значительный вклад в развитие от-
расли на Ставрополье вносят пло-
довые питомники. Сегодня в крае 

производится до 3,5 миллиона 
саженцев плодовых дере-

вьев в год.
В частности на тер-
ритории края рабо-
тает один из круп-
нейших в России 
производителей 
саженцев плодо-
вых деревьев, что 
позволяет успешно 

замещать импортный 
посадочный материал.
Джамбулат Хатуов так-

же отметил, что в рамках 
страны заслуживает внимания 

проект Ставрополья по созданию су-
перинтенсивных садов на базе лич-
ных подсобных хозяйств.

Такой проект в крае реализуется 
с 2018 года.

Эксперимент по субсидированию 
желающих развивать современное 
садоводство собственными силами 

сначала воплотили в 5 районах края. 
Сейчас на 17 территориях заложено 
40 га садов суперинтенсивного типа 
в 400 личных подсобных хозяйствах, 
до конца года будет еще 20 гектаров. 
Участие в эксперименте позволило 
обеспечить дополнительный доход 
каждому от 300 до 400 тыс. рублей. 
На грантовую поддержку из бюджета 
Ставрополья за два года направлено 
160 млн руб.

Субсидия выдается на покупку ка-
чественных саженцев ставрополь-
ского производства и систему ка-
пельного орошения, специалисты 
питомника устанавливают шпале-
ры, высаживают вдоль них саженцы. 
Урожай - уже на следующий год.

Новые сады на личных подворьях 
ставропольцев позволят краю допол-
нительно получить 3000 тонн плодо-
вой продукции. 

 ■ ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

С 20 августа в Ставропольском крае 
в течение трех дней работала вторая 
международная выставка-конгресс «PRO 
Яблоко-2020» при поддержке Мини-
стерства сельского хозяйства России 
и правительства Ставропольского края. 
Российские и европейские компании 
представили современные технологии, 
технику и оборудование, необходимые 
для организации эффективной работы 
сада и хранения плодов. Участники вы-
ставки обсуждали актуальные проблемы 
отрасли, выезжали в хозяйства - знако-
миться с опытом ставропольских садо-
водов.культуры - яблони и черешни, 

добавляют посадки груш, 
фундука, облепихи, 
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СПРАВКА 

«КП»
В этом году объем госу-
дарственной поддержки 

садоводства на Ставрополье 
составил 764 миллиона руб-
лей, выделенных из краевого 

бюджета. Это почти вдвое 
превышает аналогичный 

показатель 2019 
года.

СТАВРОПОЛЬЕ ПРИРАСТАЕТ САДАМИ

Как меняется 
ставропольское 
село
Анна ПОЗДНЯКОВА

Продолжается газификация, 
строятся водопроводы, 
детсады и школы.
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Губернатор лично 
принял участие в 

закладке нового сада.



Окончание.  
Начало < стр. 1

- Но тем не менее, пробле-
мы у наших селян есть. Ка-
кие самые актуальные, на ваш 
взгляд?

- Практически для всех по-
селений актуальна проблема 
автодорог местного значе-
ния - их нужно строить, а те, 
что есть, - ремонтировать. 
На сегодня износ существу-
ющих сетей водоснабжения 
по краю составляет свыше 
70% - очень много делает-
ся, но и много работы еще 
предстоит. 

В селах края 356 садиков и 
школ и 230 культурно-досу-
говых учреждений нуждают-
ся в ремонте и восстановле-
нии. Необходимо построить 
еще, как минимум, 144 спор-
тивные площадки.

Обеспеченность социаль-
ными объектами сельских 
поселений в целом по краю 
достаточно велика, но при 
этом те, что есть, требуют 
модернизации и капремонта.

УЧАСТИЕ  
В ФЕДЕРАЛЬНЫХ 
ПРОГРАММАХ

- Что делается в крае, чтобы 
решать эти проблемы?

- Успешным форматом ра-
боты в правительстве края 
считаю участие в федераль-
ных программах - это по-
зволяет решать проблемы в 
комплексе. Понимаете, не 
ремонт 5 км дорог, напри-
мер, в конкретном селе, а 
сразу целый «пакет» вопро-
сов закрывать, ведь на ка-
чество жизни людей влияет 
множество факторов: от пло-
хого асфальта и перебоев с 
водой до работы школ, детса-
дов и больниц. Поэтому мы 
активно взаимодействуем с 
федеральным центром и де-
лаем все, чтобы здесь, в крае, 
круг участников программ 
расширялся с каждым годом.

За последние лет пять, как 
минимум, благодаря участию 
в федеральных программах 
по развитию села на Став-
рополье удалось повысить 
уровень обеспеченности на-
селения питьевой водой над-
лежащего качества с 66,6 до 
89,2%, довести уровень гази-
фикации до одного из самых 
высоких в стране.

Задачи комплексных про-
грамм развития - повышение 
уровня и качества жизни на 
селе, сохранение и создание 

новых рабочих мест, 

развитие рынка доступно-
го благоустроенного жилья, 
создание благоприятных ус-
ловий для семей с детьми.

В текущем году на эти це-
ли выделено в 2 раза больше 
средств, чем в прошлом, - 1,1 
млрд рублей. Основная доля 
- из федерального бюджета. 
Ставрополье тоже участву-
ет - более 110 млн рублей из 
краевой казны идет на разви-
тие села. Свой вклад внесли 
местные бюджеты, и, конеч-
но, привлекаются средства 
хозяйствующих субъектов, 
вклад населения.

- Что успели сделать в про-
шлом году и что в ближайших 
планах?

- В прошлом году заверши-
ла свою работу программа 
устойчивого развития сель-
ских территорий. За 6 лет в 
ее рамках было выделено 1,7 
млрд рублей.

Она действительно рабо-
тала, и все, без исключения, 
районы и городские округа 
приняли участие - 100-про-
центный охват территорий 
края. С 2014 года построено 
около 200 км сетей газо- и 
водоснабжения в более чем 
70 сельских населенных пун-
ктах, обустроено 37 спорт-
площадок.

Доступным жильем уда-
лось обеспечить более тыся-
чи семей, больше половины 
- это молодые семьи.

Уже с этого года благодаря 
участию в новой программе в 
крае расширены мероприя-
тия по обеспечению жильем: 
сохранили социальные вы-
платы, добавилась возмож-
ность социального найма, 
льготная ипотека на жилье 
и льготная ипотека на бла-
гоустройство домовладений 
- закупка и монтаж систем 
водоснабжения, отопления 
и т. д.

НОВЫЕ 
НАПРАВЛЕНИЯ

С этого года новое 
направление - бла-
гоустройство сель-
ских территорий. 
Продолжаем раз-
вивать инженерную 
инфраструктуру - 
сети газо- и водо-

снабжения, строить автодо-
роги, предоставлять гранты 
на благоустройство сел. 

Еще одно новое направле-
ние - льготный кредит для 
организаций на строитель-
ство внешних инженерных 
сетей, подключение к сетям, 
строительство и реконструк-
цию дорог.

Начиная со следующего 
года, основным направлени-
ем станет «Современный об-
лик сельских территорий». В 
пределах одной территории 
будем реализовывать сразу 
несколько объектов, рабо-
тать в комплексе. Напри-
мер, будем строить школу, 
а к ней в рамках одной про-
граммы можно будет при-
обрести школьный автобус, 
провести освещение вокруг, 
оборудовать спортплощадку. 

- Значит, будут в крае стро-
ить новые школы и детсады 
на селе?

- Конечно, и строить, и 
вести капитальный ремонт. 
Современный облик сель-
ских территорий - это и ра-
бота по созданию и сохране-
нию социальных объектов, 
в том числе дошкольного и 
школьного образования. В 
конкурсном отборе на этот 
год от Ставропольского края 
участвовали четыре проек-
та Александровского, Изо-
бильненского, Предгорно-
го и Туркменского районов. 
Все наши проекты прошли 
отбор, так что в этом году 
ведется активная работа. 
Строятся три детских сада: 
два из них - на 160 мест, с 

бассейном - появятся в селе 
Московском Изобильнен-
ского городского округа и 
станице Ессентукской Пред-
горного района, а в поселке 
Новокавказский Алексан-
дровского района - новый 
корпус детского сада «Елоч-
ка» на 55 мест. Возводятся 
бассейн в Летней Ставке для 
детско-юношеской спортив-
ной школы, две спортивные 
площадки - в Ессентукской 
и поселке Новокавказском, 
ведется капитальный ремонт 
двух детских садов, одной 
школы и двух домов куль-
туры.

ПОМОГАЮТ 
НАЦПРОЕКТЫ

- Новым социальным объ-
ектам на селе помогают по-
являться и нацпроекты.

- Так и есть. В прошлом 
году построили в селах ряд 
спортплощадок в рамках 
нацпроекта «Демография» 
- для занятий футболом, 
баскетболом, волейболом. 
Площадь одной площадки 
800 квадратов, все построе-
ны с применением современ-
ного покрытия. В Буденнов-
ском районе благодаря этому 
же нацпроекту строится дет-
ский сад-ясли в селе Покой-
ном. А в рамках нацпроекта 
«Образование» в ближайшие 
пару лет построят школу в 
селе Прасковея. Это лишь 
отдельные примеры.

- Внешний вид сел на Став-
рополье в последнее время ме-
няется, они становятся кра-

сивее, современнее. Свежий 
пример - в Левокумском за-
вершают устройство светому-
зыкального интерактивного 
фонтана, а на площадке во-
круг появились скульптуры 
Пушкина и Лермонтова.

- Сильно меняется, да. 
Сейчас проехать по селам - 
очень много нового можно 
увидеть. Благоустраивать на-
селенные пункты помогает 
участие в программах мест-
ных инициатив, создания 
безопасной городской сре-
ды. В этом году край впер-
вые принял участие в меро-
приятиях по благоустройству 
и по программе комплекс-
ного развития села. На эти 
цели предусмотрено 27 млн 
рублей для реализации 14 
проектов в селах Алексан-
дровского, Грачевского, Ле-
вокумского, Труновского, 
Курского районов, а также 
Георгиевского и Ипатовско-
го городских округов. Из них 
больше половины уже завер-
шены, к концу сентября все 
проекты полностью будут 
реализованы. 

В будущем году, конечно, 
мы продолжим эту работу.

Как меняется 
ставропольское село

 ■ КСТАТИ

В этом году в сельских шко-
лах края появятся 42 «Точки 
роста» - образовательные цен-
тры нового типа, в которых 
дети будут получать углублен-
ные знания по цифровым, есте-
ственно-научным, техническим 
и гуманитарным дисциплинам. 
Центры призваны уравнять воз-
можности сельских и город-
ских школ. В прошлом году 
уже было открыто 70 «Точек 
роста», к 2024-му их общее 
количество в крае должно до-
стигнуть 289.

 ■ СДЕЛАНО!

- В 26 сельских школах за-
вершается ремонт спортзалов;

- в селе Водораздел Андро-
повского района привели в по-
рядок ДК: капремонт кровли, 
заменили окна и двери, отре-
монтировали зрительный зал и 
холл, установили новые кресла, 
приобрели технику для сцены. 
Подготовили проект благо-
устройства территории вокруг 
ДК - работы начнутся в ближай-
шее время. К началу будущего 
лета в районе отремонтируют 
водопровод, который обеспе-
чивает водой 8 населенных 
пунктов; 

- в поселке Новоизобильном 
Изобильненского района отре-
монтировали спортивно-оздо-
ровительный комплекс, здесь 
также была установлена дет-
ская игровая площадка.

Современная детская 
площадка в поселке 

Новоизобильном.
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 ■ КОРОТКО О ВАЖНОМ

Отсрочка  
по кредитам

В минсельхозе СК сообщили о том, 
что для сельхозтоваропроизводителей, 
взявших льготные кредиты, предусмо-
трена новая мера поддержки - аграрии 
получили возможность воспользоваться 
отсрочкой по выплатам. 

Речь, как объяснили в ведомстве, идет 
как о краткосрочных (до 1 года), так 
и об инвестиционных (от 2 до 15 лет) 
кредитах.

- Получена возможность пролонгации 
ранее предоставленного льготного кра-
ткосрочного кредита на срок до 1 года с 
сохранением льготной ставки, - отметил 
первый замминистра сельского хо-
зяйства Ставрополья Сергей Измал-
ков. - Это доступно, если срок погашения 
кредита истекает в 2020 году.  

Также, по его словам, получатели ин-
вестиционных кредитов могут претендо-
вать на отсрочку платежей (кредитные 
каникулы) - как по процентам, так и по 
основному долгу за 2020 год.

Больше 
меда 
вкусного, 
разного

В крае намерены уве-
личить производство пчеловодческой про-
дукции. Сегодня на Ставрополье в этой 
отрасли работают 2,5 тысячи хозяйств, 
в которых числится 37 тысяч пчелосе-
мей. Такие данные приводятся на сайте 
минсельхоза СК. 

По информации ведомства, производ-
ство товарного меда в крае составляет 
1,3 тыс. тонн в год (в среднем от одной 
пчелосемьи получают 35 кг товарного 
меда). 

- Этому способствует разнообразие 
дикорастущих медоносов в лесостепной 
и степной зонах: ива, клен, липа, белый 
клевер, каштан, акация, малина, дикие 
ягодники, донник, одуванчик и другие, 
- говорят в министерстве. - Большие 
площади засеяны гречихой, подсолнеч-
ником, хлопчатником, горчицей, люцер-
ной, а также плодовыми и ягодными на-
саждениями.

Ставропольские пчеловоды производят 
самую разную продукцию. Недавно ассор-
тимент пополнился несколькими видами 
крем-меда: с пыльцой, сухофруктами и 
грецким орехом, а также майского меда 
с сублимированной малиной и абрикосом.

Тысячу тонн реализуют в крае - на рын-
ках и ярмарках, в небольших объемах 
отправляем продукцию пчеловодства в 
Ленинградскую, Московскую области, 
Дагестан и Чечню.

Для получения, переработки и реали-
зации продукции в крае создали коо-
перативы «Пасека Ставрополья» с объ-
емом переработки 4 тонны в год (грант 
в размере 8 млн руб. получен в 2019 г.) 
и «Мир меда» с планируемым объемом 
переработки 1200 тонн в год (в этом 
году получил грант в сумме 7 млн руб.)

- Государственная поддержка подотрас-
ли пчеловодства в 2019 году составила 
5,5 млн рублей, в том числе поддержка 
племенного животноводства - 2,5 млн 
рублей, в виде грантов - 3 млн рублей, 
- отметил замминистра сельского хо-
зяйства Алексей Крисан.

Елена МОРОЗОВА

Как в Ставропольском крае 
выращивают овощи и фрукты

Одним из приоритетов сельско-
го хозяйства на Ставрополье в по-
следнее время стало выращивание 
ягод и фруктов, помимо традици-
онно динамично развивающегося 
овощеводства. Так что ставрополь-
цам достается полный спектр вита-
минов собственного производства 
- с грядок и полей края.

Несмотря на заморозки и небла-
гоприятную весну, в крае собрали 
28 тонн вишни, 98 тонн черешни, 
планируют собрать 20 тысяч тонн 
яблок. Наибольшие объемы произ-
водства самого популярного фрук-
та обеспечивают в Георгиевском 
городском округе, где уже собрали 
227 тонн летних яблок, и в Тур-
кменском районе. Ставропольские 
яблоки реализуют в местных тор-
говых сетях, а также в Краснодар-
ском крае, Московской области и 
даже на Дальнем Востоке. 

В прошлом году урожай плодо-
во-ягодной продукции составил 44 
тысячи тонн.

ЯГОДКА К ЯГОДКЕ
Одной из приоритетных задач 

развития агропрома на Ставро-
полье является ягодоводство - из 
краевого бюджета на поддержку 
выделено 5,5 млн руб. В основ-
ном, в промышленных масштабах 
в крае выращивается земляника 
- как в открытом грунте (в этом 
году собрано почти 250 тонн), так 
и в тепличных условиях (более 550 
тонн). Самыми большими площа-
дями под эту ягоду располагают 
сельхозпредприятия в Кировском, 
Георгиевском и Труновском рай-
онах. Кстати, край входит в числе 

субъектов-лидеров в РФ по выра-
щиванию земляники.

В прошлом году с 62 гектаров бы-
ло собрано 332 тонны ягоды. 

Как рассказали в «Ставропольви-
ноградплодопроме», спрос на мест-
ную ягоду высокий. В торговые сети 
края в этом году поступило более 
400 тонн ставропольской земляни-
ки. Остальные ягоды отправили в 
Москву, Санкт-Петербург, Казань 
и другие города страны.

В планах - выращивание голуби-
ки, ежевики и других ягод.

НАЧАЛСЯ СБОР ВИНОГРАДА
На Ставрополье началась уборка 

столового винограда. Сбор винной 
ягоды продлится до ноября. Пер-
выми стартовали, уже по сложив-
шейся традиции, в крупнейшем в 
России предприятии по выращи-
ванию столового винограда - хо-
зяйстве Ахмедханова в Петровском 
городском округе.

Всего в крае выращиванием ви-
нограда занято 48 предприятий, 
из них 27 - крестьянские (фермер-
ские) хозяйства. 

На поддержку виноградарства в 
крае в этом году выделят более 80 
млн рублей, что почти на 30 млн 
больше чем в 2019 году. В Став-
ропольском крае - так же, как и 
в России в целом, отрасль раз-
вивается быстрыми 
темпами. Благо-
приятные почвен-
ные и климатиче-
ские условия на 
С т а в р о п о л ь е 
позволяют вы-
ращивать как 
столовые, так 
и технические 
сорта, обеспечи-
вая, прежде всего, 
край качественной 
ягодой.

СТРОЙНЫМИ 
РЯДАМИ

С 2016 года отрасль овощевод-
ства открытого грунта показывает 

в крае динамичный прирост посев-
ных площадей - на 58%. В связи с 
этим увеличился и валовой сбор 
овощей.

Как рассказал первый зампред 
правительства Ставропольского 
края Николай Великдань, в ны-
нешнем сезоне в регионе заметно 
увеличились картофельные (на 8% 
больше в сравнении с прошлым 
годом) и в целом овощные план-
тации (на 7%).

В прошлом году в крае было 
собрано 286,3 тыс. тонн овощей 
открытого грунта - на 26% выше 
уровня 2018 г. Основные культу-
ры - помидоры, капуста, морковь, 
огурцы и свекла столовая. 

Как отмечают специалисты, 
благодаря инвестиционной ак-
тивности, применению новых 
технологий и благоприятным 
климатическим условиям уро-
жайность увеличилась на 18%.

В этом году из бюджета края вы-
делено 229 млн рублей на поддерж-
ку предприятий, выращивающих 
картофель и овощи в открытом 
грунте. 

ПОД СОЛНЦЕМ И ПОД 
ПЛЕНКОЙ

Урожай тепличных овощей в 
этом году впервые может превы-
сить 100 тысяч тонн. Во всяком 
случае, аграрии на это настроены. 
Тепличное овощеводство отлича-
ется перспективностью и активно 
развивается в крае.

Сегодня теплицы занимают 
в три раза большую, чем в 2015 
году, площадь - 237 га. Валовый 
сбор за это время также увели-
чился втрое.

По итогам прошлого года наш 
регион вошел в пятерку лидеров 
по выращиванию овощей защи-
щенного грунта: произведено 80 
тыс. тонн - 7% от отечественного 
вала. При этом томатов - 52 тыс. 
тонн, и это уже 16% российского 
производства. Также в теплицах 
края выращивают баклажаны, 
сладкий перец и зелень. 

Витамины собственного 
 производства

 ■ МЕЖДУ ТЕМ

На территории края - 27 овоще- 
и картофелехранилищ мощностью 
126 тыс. тонн (38% от общего объ-
ема производства). Низкая доля ос-
нащенности хранения и подработки 
продукции препятствует широкому 
выходу ставропольских овощеводов 
на «крупный рынок» сетевой и экс-
портной торговли. 

Выход один - строить овощехра-
нилища и модернизировать имею-
щиеся. Как сообщает минсельхоз, 
в регионе реализуется программа 
господдержки, по которой 20% за-
трат на введение в строй хранилищ 
могут быть компенсированы. В рам-
ках данной программы в этом году 
планируется сдать очередное хра-
нилище мощностью 3,2 тыс. тонн в 
Ипатовском районе.

вивается быстрыми вивается быстрыми 
темпами. Благотемпами. Благо-
приятные почвенприятные почвен-
ные и климатиченые и климатиче-
ские условия на ские условия на 
С т а в р о п о л ь е С т а в р о п о л ь е 
позволяют выпозволяют вы-
ращивать как ращивать как 
столовые, так столовые, так 
и технические и технические 
сорта, обеспечисорта, обеспечи-
вая, прежде всего, вая, прежде всего, 
край качественной край качественной 
ягодой.ягодой.

СТРОЙНЫМИ СТРОЙНЫМИ 
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В закрома

Ирина МИРОНОВА.

В крае активно развивают 
пищевую переработку

Вопрос продуктовой безопасности 
в крае решен: Ставрополье обеспе-
чивает себя основными продуктами, 
а по многим позициям регион го-
тов продавать за пределы края без 
ущерба для своих жителей. Даже 
ажиотаж в продуктовых магазинах 
в первые дни пандемии не смог по-
шатнуть крепкие позиции края. 

С КАЖДЫМ ГОДОМ БОЛЬШЕ
Пищевая и перерабатывающая 

промышленность - одна из самых 
динамично развивающихся отрас-
лей в экономике края. 

В прошлом году более чем на 40% 
к уровню 2018 года выросло про-
изводство мяса крупного рогатого 
скота, свинины, баранины, козля-
тины (парное, остывшее или ох-
лажденное), на 11,2% больше ста-
ли производить мяса птицы (или 
прочих продуктов убоя), мясных 
полуфабрикатов - почти на 5%, 
муки - на 6,3%, кондитерских из-
делий - на 4%, минеральной во-
ды - почти на 3%, безалкогольных 
напитков - почти на 17%, молока 
сгущенного - на 11,5%.

В два раза больше сыров и сыр-
ных продуктов произвели в про-
шлом году, а крахмалов - в полтора 
раза. Только объемы производства 
хлебобулочных изделий остаются 
стабильными.

СВОЕ ВКУСНЕЕ
Ставропольский край по праву 

считается житницей страны и од-
ним из лидеров по выпуску вкус-
ных и качественных продуктов.

Сегодня мяса и субпродуктов в 
крае производят в 2 раза больше, 
чем рекомендуется в объемах по-
требления в среднем по стране, 
хлеба, круп, муки и макарон - в 
2,4 раза, масла растительного - в 
3 раза, масла сливочного - в 1,3 
раза. И все это свое, качественное, 
вкусное.

В результате планомерной рабо-
ты по развитию пищевой и пере-
рабатывающей промышленности 
край полностью обеспечен соб-
ственными продуктами - от хлеба 
и кондитерских изделий до кон-
сервов из овощей, мяса и рыбы. 

Среди брендовых для Ставро-
полья продуктов - мясные вкус-
ности от Новоалександровского 
мясокобината и ИП Удовитченко 
(«Ставропольские деликатесы»), 
молочка от молкомбината «Став-
ропольский», сыры производства 
ОАО «Сыродел», всевозможные 
макароны марки «Корона Став-
рополья» и многие другие.

ЗА СЧЕТ ИНВЕСТИЦИЙ
В 2019 году в пищевую и пере-

рабатывающую промышленность 
привлечено более 3,8 млрд рублей. 
Инвестиционная емкость пяти ре-
ализованных проектов состави-
ла более 1,5 млрд рублей, создано 
и модернизировано 230 рабочих 
мест.

Реконструкция на комбинате пита-
ния в Георгиевске позволила органи-
зовать производство линейки полу-
фабрикатов, хлеба и хлебобулочных 
изделий. Заработал цех макаронных 
изделий в Нефтекумском городском 
округе. В Степновском районе по-
явилось производство муки высшего 
сорта и круп.

В этом году в сфере пищевой и 

перерабатывающей промышлен-
ности до конца года будут реа-
лизованы 10 инвестпроектов на 
сумму около 2,5 млрд рублей. Из 
наиболее крупных - современный 
мясокомбинат под Минеральными 
Водами. Здесь будут производить 
до 60,5 тонны мясных деликатесов 
в сутки. 

Расширят производство за счет 
инвестиционных проектов Став-
ропольский комбинат хлебопро-
дуктов в Светлограде и Новоалек-
сандровский мясокомбинат. В 
Изобильненском городском округе 
будут делать подсолнечное масло - 
до 150 тонн в сутки, а в Кировском 
районе построят мясохладобойню 
для овцеводческих хозяйств.

И МОРОЖЕНОЕ ИЗ КОЗЬЕГО 
МОЛОКА

В перерабатывающей молочной 
отрасли региона сегодня занято 
более 20 предприятий, а объемы 
производства основных видов про-
дукции растут.

С начала года объем производ-
ства молока (кроме сырого) соста-
вил более 66 тыс. тонн, что почти 
на 15% больше, чем в прошлом 
году, масла сливочного и масля-
ных паст - 4,4 тыс. тонн (16,1% 
к уровню прошлого года), сыра 
- 2,1 тыс. тонн (рост на 29,6%), 
кисломолочных продуктов - 14,2 
тыс. тонн (101,1%). А ассортимент 
молочной продукции превысил 500 
наименований.

К привычному коровьему молоку 
добавилось козье. Молочное козо-
водство - специализация нового 
комплекса на 2300 голов в Шпа-
ковском районе, реализованного 
за счет инвестиций. Полностью 
автоматизированный комплекс 
обеспечивает доение 144 коз од-
новременно и является одним из 
крупнейших в Европе. А недавно 
на этом комбинате, ко всему про-
чему, наладили выпуск мороженого 
из козьего молока. 

В ТРОЙКЕ ЛИДЕРОВ
Растет и производство мяса, осо-

бенно активными темпами - мясо 
птицы.

Птицеводство в крае сегодня - 
одна из наиболее эффективных 
мясных отраслей: Ставропольский 
край занимает 3-е место в РФ и 1-е 
среди субъектов СКФО и ЮФО по 
мясу птицы. Около 83% объема 
приходится на долю ЗАО «Став-
ропольский бройлер».

Наращивание объемов производ-
ства мяса сегодня  в Ставрополь-
ском крае в приоритете.

Новым направлением стало про-
изводство индейки - в Изобиль-
ненском городском округе за счет 
инвестиций построен комплекс 
мощностью 12 тыс. тонн мяса ин-
дейки в год. Как считают в прави-
тельстве края, это позволит Став-
рополью до 2023 года по данному 
направлению выйти на 3-е место 
в России. 

Еще одно важное направление 
- овцеводство. Результатом со-
вместных усилий правительства 
Ставропольского края и компании 
«Дамате» стала начавшаяся работа 
по созданию крупнейшего в стране 
производства баранины.

ЭКСПОРТ В 50 СТРАН
По итогам работы на экспорт в 

2019 году объем отгруженной сель-
скохозяйственной и перерабаты-
вающей продукции в крае достиг 
исторического максимума - 368 
миллионов долларов, это на 40% 
больше, чем в 2018 году.

Предприятия АПК Ставрополья 
экспортируют десятки наимено-
ваний продукции - от зерновых 
культур до кондитерских изделий. 
Активнее всего край торговал в 
прошлом году мясной, молочной 
и масложировой продукцией.

50 стран мира получали от Став-
рополья продукты питания. Были 
и прорывы: впервые край вышел на 
рынок Филиппин, экспортируя ту-
да мясо птицы, а на рынок Кореи, 
тоже в первый раз, ставропольцы 
поставили муку крупного помола 
и зерна овса. Впервые ушла мине-
ралка со Ставрополья в Гонконг 
и США. 

Но основной объем зарубежных 
поставок в сфере АПК традици-
онно пришелся на страны ближ-

СТАВРОПОЛЬЕ ПО ИТОГАМ 2019 ГОДА

8,5 млн тонн  
зерна и  

зернобобовых

506,9 тыс. тонн  
семян  

подсолнечника

559,5 тыс. тонн  
мяса

1,8 млн тонн  
сахарной  
свеклы

365,9 тыс. тонн  
овощей

ТОП-3 ПО РОССИИ ТОП-10 ПО РОССИИ

ПРОДУКТЫ СТАВРОПОЛЬЯ  
В ОБЩЕРОССИЙСКОЙ КОРЗИНЕ

коньяк - 23,2%

вино - 15,9%

сахар - 11,4%

минеральная вода - 6,4%
мясо птицы 
и субпродукты         - 5,1%

крупы                     - 3,5%

мука                       - 3,9%

масло сливочное    - 2,8%
хлебобулочные 
изделия                  - 2,6%

   Какими продуктами    Ставрополье готово поделиться 
с другими регионами      и странами
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родины

него зарубежья - более 65%. Из 
них больше трети - в Азербайджан.

Также активно сотрудничали 
ставропольские агроэкспортеры 
с Ираном, Саудовской Аравией, 
Грузией и Китаем. 

Основная доля экспорта края в 
прошлом году - зерновая продук-
ция, почти 300 тыс. тонн.

ОСОБЕННЫЙ 2020-й
За январь-февраль экспорт про-

довольственных товаров в крае вы-
рос на 16 процентов в сравнении с 
аналогичным периодом 2019 года. 
А потом из-за сложившейся ситу-
ации в связи с распространением 
нового коронавируса рынок силь-
но изменился. Предприятиям и 
производителям пришлось пере-
страиваться. 

В правительстве Ставрополья 
подчеркнули, что в соответствии с 
региональным проектом «Экспорт 
продукции АПК (Ставропольский 
край)» (в составе нацпроекта) в 
этом году край должен достигнуть 
общего объема экспорта про-
дукции АПК в размере 
437,1 миллиона долла-
ров США. 

Основная работа 
придется на второе 
полугодие 2020-
го. Тем не менее 
за шесть месяцев 
с начала года, по 
данным краевого 
минсельхоза, экс-
порт продукции 
АПК Ставропольско-
го края составил 183,3 
млн долл. США или 497,7 
тыс. тонн продукции. Это на 
60% больше показателя аналогич-
ного периода прошлого года.

- Экспортный «сезон» для сель-

хозпродукции наступил с 
июля текущего года. Кро-
ме того, в июле прекратил 
действие запрет на вывоз 
зерновых культур за преде-
лы территории Российской 
Федерации в государства, не 
являющиеся членами Евро-
пейского экономического 
сообщества, также снят за-
прет на экспорт репчатого 
лука, чеснока, репы, ржи, 
риса, гречихи, проса, кру-
пы, муки грубого помола 
и гранулы из зерна злаков. 
Другими словами, основ-
ные объемы экспорта еще 
впереди, - отметил заме-
ститель министра сель-
ского хозяйства Став-
ропольского края Денис 
Полюбин.

ЧЕМ ТОРГУЕМ 
СЕГОДНЯ

О с н о в н у ю 
долю продукции 

АПК Ставро-
полья, иду-

щей на экс-
порт, и в 

этом году 
с о с т а в л я -
ет зерновая 
продукция - 
38 процентов 
или 339 тыс. 
тонн, а в денежном 
выражении - это 70 

млн долл. США. На 
второй позиции мяс-

ная и молочная про-
дукция - 62,7 млн долл. 

США (38,2 тыс. тонн). Далее 
по убыванию: продукция пищевой 
и перерабатывающей промышлен-
ности - 24,3 млн долл. США (76,4 

тыс. тонн), масложировая продук-
ция - 9,5 млн долл. США (19,6 тыс. 
тонн) и прочая продукция АПК 
- 17,3 млн долл. США (24,5 тыс. 
тонн).

Что касается масложировой про-
дукции, то 77% ее приходится на 
подсолнечное масло, которое экс-
портируется в 11 стран мира. И по 
этой позиции за 6 месяцев выпол-
нен уже годовой объем экспорта. 

А произведенная на Ставропо-
лье мясная и молочная продукция 
экспортируется в 10 стран мира. 
С января по конец августа на это 
направление пришлось 80,6 млн 
долларов США, что на 15% боль-
ше, чем в прошлом году. Кста-
ти, целевой показатель экспорта 
мясной и молочной продукции, 
установленный на 2020 год, уже 
выполнен на 91,5%.

КСТАТИдукции АПК в размере 
437,1 миллиона долла-
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Став-
р о п о л ь с к и е 

бренды-экспортеры: 
«Корона Ставрополья», 

«Курень», «Петровские 
Нивы», «Макфа», «Золото 
полей», «Благояр», «Индейка 
Ставрополья», «Стрижамент», 
«Прасковейское», «Ставро-
польские деликатесы», 

«Семидаль» и многие 
другие.

 ■ ЗНАЙ НАШИХ!

Четверо лучших
На региональном этапе Всероссий-

ской премии «Экспортер года» четыре 
ставропольские компании признаны луч-
шими в Северо-Кавказском федераль-
ном округе.

В числе лидеров в сфере АПК оказа-
лись молочный комбинат «Ставрополь-
ский» и «Элита-Минерал групп», занима-
ющаяся розливом минеральной воды и 
безалкогольных напитков. А компания 
«Арнест» и торговый дом «Аскания» по-
бедили в номинации «Трейдер года». 

Всего в СКФО выбрали семь лучших 
предприятий. Теперь всем победителям 
регионального этапа придется поуча-
ствовать в следующем - федеральном. 
Премия присуждается предпринимате-
лям, достигшим наибольших успехов в 
осуществлении экспорта несырьевых 
неэнергетических товаров, работ, услуг 
и результатов интеллектуальной дея-
тельности. 

 ■ ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

«Глубокая переработка зерна - потенциал для развития»
28 августа министр сельско-

го хозяйства РФ Дмитрий Па-
трушев провел совещание, 
на котором разбирались ос-
новные вопросы развития 
глубокой переработки зерна 
в России. В работе совеща-
ния приняли участие пред-
ставители Совета Федера-
ции, регионов и крупнейших 
производителей. 

Министр отметил, что 
производства и технологии, 
позволяющие получать про-
дукцию с высокой добавлен-
ной стоимостью, находятся 
сейчас в фокусе повышен-
ного внимания. 

- Поэтому потенциал мы 
видим в развитии именно 
глубокой переработки зерна 
на территории Российской 
Федерации. Кроме очевид-

ной экономической выгоды, 
сильная отрасль переработки 
зерновых будет способство-
вать импортозамещению, - 
подчеркнул глава Минсель-
хоза России.

Дальнейшее использова-
ние продукции таких произ-
водств, отмечают эксперты, 
не ограничивается пищевой 
промышленностью, ее при-
меняют, в том числе, в фар-
мацевтике, нефтегазовой 
промышленности и других 
отраслях.

К проблемным вопросам 
министр отнес отсутствие 
соответствующих совре-
менных технологий, а также 
капиталоемкость открытия 
новых производств. Для их 
нивелирования необходима 
системная поддержка раз-

вития отрасли.
В краевом минсельхозе от-

мечают, что на Ставрополье 
развита пищевая и перераба-
тывающая промышленность 
- работают более 750 пище-
вых производств, которые 
включают 38 видов экономи-
ческой деятельности. Тем не 
менее есть куда расти.

Что касается глубокой 
переработки зерна, в крае 
реализуется недостаточное 
количество таких проектов. 
Основные проблемы связа-
ны с высокой капиталоем-
костью и географическим 
расположением края.

- Главной стратегической 
задачей, поставленной гу-
бернатором Ставрополь-
ского края Владимиром 
Владимировым и федераль-

ным центром, - реализация 
продукции АПК после глу-
бокой переработки. Регион 
заинтересован в том, чтобы 
реализовывать не просто сы-
рье, а продукцию с большим 
уровнем передела и высокой 
добавленной стоимостью, - 
отметил министр сельского 
хозяйства Ставропольского 
края Владимир Ситников.

В настоящее время на тер-
ритории края реализуется 
инвестпроект строительства 
завода по глубокой перера-
ботке кукурузы мощностью 
250 тонн готовой продукции 
в сутки - срок завершения до 
2024 года. После того, как за-
вод будет запущен и зарабо-
тает на полную мощность, на 
экспорт может пойти до 25 
тыс. тонн крахмала, глютена, 

соусов и дипов (это густые 
соусы, в которые обмакива-
ют еду), а также спортивного 
питания, в общей сложности 
на сумму более 10 млн долл. 
США.

Еще один инвестпроект 
реализуется на террито-
рии Кочубеевского райо-
на - там речь идет о созда-
нии высокотехнологичного 
безотходного предприятия 
комплексной переработки 
зерна, в качестве базы ис-
пользуется существующий 
элеватор. Мощность пере-
работки зерна - 100 тысяч 
тон в год. Здесь смогут про-
изводить в дальнейшем су-
хую пшеничную клейковину 
(глютен), пшеничный крах-
мал, глюкозно-фруктозный 
сироп и кормовые добавки.

   Какими продуктами    Ставрополье готово поделиться 
с другими регионами      и странами
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Ирина МИРОНОВА

На господдержку 
мелиорации в этом 
году на Ставрополье 
предусмотрено более 
1 миллиарда рублей

Агропромышленный ком-
плекс Ставрополья успешно 
развивается в течение по-
следних 10 лет. Рост налицо 
по всем направлениям про-
изводства сельхозпродук-
ции. Активизация развития 
в отрасли мелиорации при-
ведет к еще большей дина-
мике, уверены ставрополь-
ские аграрии. 

По итогам года в крае но-
вые мелиоративные систе-
мы заработают на площади 
15,5 тысячи гектаров. 

ГЛАВНЫЙ ДРАЙВЕР 
ОТРАСЛИ

Мелиорация на Ставро-
полье - главный драйвер 
сельского хозяйства. Раз-
витие орошения позволяет 
добиваться по-настоящему 
эффективного производ-
ства, получать стабильные 
урожаи, минимизировать 
риски. 

В минсельхозе края от-
мечают, что площадь всех 
орошаемых земель на Став-
рополье на конец прошло-
го года составляла около 
250 тысяч гектаров, однако 
из-за изношенности сетей 
оросительные системы по 
факту действуют на площа-
ди более 70 тыс. га.

В прошлом году в крае 
впервые за последние 20 
лет ввели более 10 тысяч 
гектаров орошаемых зе-
мель. И перед министер-
ством сельского хозяйства 

региона была поставлена 
задача - увеличить площадь 
орошаемых земель до 100 
тысяч гектаров к 2024 го-
ду. Это позволит увеличить 
объем производства про-
дукции растениеводства, 
например, кукурузы, сои 
и овощей, на 1 миллион 
тонн. Впрочем, без ороше-
ния невозможно ни рас-
тениеводство, ни живот-
новодство.

- В настоящий момент 
реализуется 20 новых про-
ектов стоимостью 1,8 млрд 
рублей, благодаря которым 
мелиоративный клин Став-
рополья по итогам года 
прирастет еще на 9300 га 
современного орошения, 
- отметил глава краево-
го минсельхоза Владимир 
Ситников.

Из 20 проектов 4 - пол-
ностью завершены, еще 7 
находятся на этапе завер-
шения.

Аграриям Ставрополья 
ежегодно предоставляют-
ся субсидии на возмеще-
ние затрат, связанных со 
строительством, рекон-
струкцией и техническим 
перевооружением мелио-
ративных систем, - в раз-
мере до 70%. В этом году 
на государственную под-
держку в бюджете края 
предусмотрена внушитель-
ная сумма - 1039 млн руб-

лей. Это на 30% больше, 
чем в прошлом году, ког-
да хозяйства получили 795 
миллионов рублей в общей 
сложности. Это также в 1,5 
раза выше общего лимита 
средств, который был вы-
делен краю за период 2015 
- 2018 годов.

ПРАВИЛЬНО 
РАСПРЕДЕЛИТЬ

В аграрном ведомстве 
края считают, что в раз-
витии мелиорации необ-
ходим системный подход. 
Основной орошаемый 
клин сосредоточен в Тру-
новском, Ипатовском, 
Красногравдейском и Изо-
бильненских районах - в 
общей сложности, 40 ты-
сяч гектаров или более 50 
процентов от общекраевой 
мощности. При этом водо-
подача осуществляется с 
Право-Егорлыкского ка-
нала, дебет ресурса кото-
рого практически полно-
стью исчерпан.

Безусловно, любой про-
ект по орошению нецеле-
сообразен без гарантиро-
ванного и бесперебойного 
обеспечения его водными 
ресурсами. 

На Ставрополье есть по-
тенциал водообеспечения 
на общую площадь порядка 
500 тыс. гектаров, подчер-
кивают в минсельхозе. К 
примеру, у Невинномыс-
ского канала потенциал в 
153 тыс. га. Большой став-
ропольский и Терско-Кум-
ский каналы готовы при-
нять по 67 тыс. га каждый, 
Кумо-Манычский - еще 50 
тыс. га.

Так что главное - пра-
вильно распределить име-
ющийся потенциал.

ЧТО НОВОГО?
При реализации проек-

тов орошения в хозяйствах 
края закупается и уста-
навливается современное 
оборудование, в том числе 
фронтальные дождеваль-
ные машины, круговые, 
секторные, ипподромные 
дождевальные машины, 
оросительные установки 
барабанного типа, а также 
системы капельного по-
лива.

Сегодня через ороси-
тельные установки вместе 
с водой одновременно мо-
гут вноситься удобрения, а 
управлять поливальными 
устройствами можно уда-
ленно.

ОСОБЕННЫЙ ПРОЕКТ
Самый крупный проект 

по орошению в регионе ре-
ализован в Георгиевском 
городском округе на пред-
приятии агропромышлен-
ного холдинга «Мираторг».

Общая земельная пло-
щадь хозяйства составляет 
более 6,5 тысячи гектаров. 

В 2014 году по ведом-
ственной целевой програм-
ме «Развитие мелиорации 
земель сельскохозяйствен-
ного назначения в Став-
ропольском крае на 2012 
- 2014 годы» в хозяйстве 
«Изобилие» было введено 
в эксплуатацию более 5,3 
тыс. гектаров орошаемых 
земель. Общая сумма ин-
вестиций составила более 
380 млн рублей, а господ-
держка в виде субсидий 
- 191,1 млн рублей, в том 
числе из краевого бюджета 
- 69,8 млн руб. 

Сейчас здесь выращи-
вают озимую пшеницу: 
из 2,6 тысячи га посевов, 

задействованных под уро-
жай 2020 года, 1,7 тыс. га 
- на орошении. Также в 
хозяйстве занимаются 
кукурузой, подсолнеч-
ником, соей, растят кар-
тофель, морковь и другие 
овощи. 

ОСНОВА ЭКСПОРТА
- Мелиорация является 

одним из драйверов раз-
вития экспорта края, - от-
мечает глава Ставрополья 
Владимир Владимиров.

Поэтому из 15,5 тыс. га, 
которые должны охватить 
орошением в этом году, 8 
тыс. га должны быть экс-
портно-ориентированны-
ми. А из 1 млрд рублей, 
выделяемых на господ-
держку, 583 миллиона 
предусмотрены на экс-
портную мелиорацию.

Развитие мелиоратив-
ных систем в стране для 
увеличения производства 
и экспорта сельскохо-
зяйственной продукции 
- одна из задач нацио-
нального проекта «Меж-
дународная кооперация 
и экспорт». Ставрополье 
должно увеличить экс-
порт продукции АПК до 
1,1 миллиарда долларов 
США. Реализация такой 
масштабной задачи воз-
можна за счет использо-
вания современных тех-
нологий производства, в 
том числе развития мели-
орации.

Новые орошаемые зем-
ли - это новые рабочие 
места и производство 
первоклассной экологи-
чески чистой экспортно-
ориентированной продук-
ции, считают в хозяйствах 
края.

 ■ ТОЛЬКО ЦИФРЫ

В 2021- 2022 годах на Ставрополье 
планируют реализовать 26 проектов 
в области мелиорации на общей пло-
щади более 24 тыс. га на сумму 7,5 
млрд рублей.

К ИСТОРИИ ВОПРОСА
В свое время мелиорация в стране и 

на Ставрополье активно развивалась, 
но развал Советского Союза привел к 
запустению в данной отрасли.

Как считают эксперты по сельскому 
хозяйству, ситуация стала меняться в 
лучшую сторону после принятия феде-
ральной целевой программы по разви-
тию мелиорации на 2014 - 2020 годы 
и предоставления субсидий. 

Наличие государственной поддержки 
повлияло на рост инвестпроектов, свя-
занных с введением орошаемых земель. 
И, начиная с 2014 года, количество 
таких земель стало постоянно расти.

Даешь 100 тысяч гектаров 
орошаемых земель!
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Современные мелиоративные 
системы на полях края.

Министр Владимир 
Ситников осматривает 
всходы на орошаемых 

землях.
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Как в одном районе 
активно развивают 
все направления 
сельского хозяйства

Министр сельского хозяй-
ства Ставрополья Владимир 
Ситников побывал в конце 
лета в Кочубеевском райо-
не и высоко оценил работу 
хозяйств, их вклад в разви-
тие агропромышленного 
комплекса края.

МОЛОКО НА 
«КАРУСЕЛИ»

В первую очередь глава 
регионального аграрного 
ведомства провел рабочую 
встречу с Элиханом Идри-
совым, руководителем аг-
рокомпании «Руно». Пого-
ворили о планах хозяйства 
по развитию мелиоратив-
ной системы с применени-
ем дождевальных машин на 
площади 2 тысячи гектаров. 
А также обсудили реализа-
цию инвестиционного про-
екта по развитию молочно-
го скотоводства.

Как отметил Владимир 
Ситников, агрокомпания 
планирует в этом году при-
обрести 240 голов нетелей 
черно-пестрой породы из 
Вологодской области. 

- Это позволит не только 
нарастить поголовье КРС, 
но и увеличить объемы 
производства молока. А это 
является одной из ключе-
вых задач, поставленных 
главой региона Владимиром 
Владимировым перед АПК 
края, - подчеркнул министр 
сельского хозяйства.

Еще одной точкой в 
маршруте министра стала 
молочно-товарная ферма 
на 600 голов в колхозе «По-
лярная звезда». Эта ферма 
была реконструирована в 
рамках инвестпроекта, сей-
час здесь установлена но-
вая доильная система «ка-
русель». Коровы заходят в 
специально оборудованные 
«кабинки», к их вымени 
присоединяют доильный 
аппарат, а дальше «кару-
сель» движется по кругу, 
пока идет дойка. Как счи-
тают специалисты, такая 
система упрощает работу 
с большими группами жи-
вотных и позволяет повы-
сить производительность.

С начала года хозяйство 

уже приобрело 336 голов 
нетелей черно-пестрой 
молочной породы, 68 го-
лов отелились. В планах у 
предприятия - ввести еще 
два корпуса для молодня-
ка и дальше развивать пле-
менное животноводство с 
тем, чтобы получить статус 
племрепродуктора.

СЕМЯН ХВАТИТ НА ВСЕХ
Затем министр осмотрел 

производственные посевы 
кукурузы на зерно и под-
солнечника в племзаводе 
«Кубань». Увы, посевы 
пострадали от засухи - на 
обследованных участках 
на стеблях кукурузы отсут-
ствуют початки. Тяжелые 
погодно-климатические 
условия повлияли на уро-
жайность пропашных куль-
тур почти во всех категори-
ях хозяйств Кочубеевского 
района - посевы кукурузы 
погибли на общей площади 
более 3,8 тысячи га.

Руководитель предпри-
ятия Сергей Нестеренко 
подчеркнул: чтобы спра-
виться с проблемой, требу-
ется пролонгация льготных 
краткосрочных кредитов. 

В настоящее время кре-
дитные организации про-
рабатывают условия про-
лонгации и формируют 
базу заявок от сельхозто-
варопроизводителей края.

А вот в колхозе-плем-
заводе «Казьминский» с 
семенными посевами ги-
бридов подсолнечника и 
кукурузы на зерно другое 
положение. Объема про-
изводства семян этих куль-
тур на предприятии хватает 
не только для собственных 
нужд, но и для обеспечения 
практически всех хозяйств 
района. Не зря в рейтинге 
среди эффективных сель-

хозпредприятий края кол-
хоз занимает первое место. 

Также министр ознако-
мился с работой по уборке 
сои, которая сейчас идет. 
В хозяйстве уже убрано 
451 га. Валовой сбор со-
ставил 1134 тонны при 
урожайности 25,1 цент-
нера с гектара. Культура 
земледелия на данном 
предприятии отличается 
высоким уровнем,  под-
черкнул министр.

ФОРМЫ МАЛЫЕ, 
УРОЖАИ БОЛЬШИЕ

В поездке по району ми-
нистр сельского хозяйства 
уделил особое внимание 
крестьянско-фермерским 
хозяйствам. Сейчас на 
развитии этого направ-
ления делают акцент не 
только в крае, но и во всей 
стране. 

Министр осмотрел 
теплицы по выращива-
нию ягодных культур в  
К(Ф)Х Качанова. В 2016 
году Виктор Михайлович 
получил грант министер-
ства сельского хозяйства 
края по направлению 
«начинающий фермер». 
Своей целью он поста-
вил постройку теплиц 
для выращивания клуб-
ники и винограда и по-
лучил на ее реализацию 
1,5 млн рублей грантовых 
средств.

Виктор Качанов с 
каждым годом увели-
чивает производство. В 
прошлом году урожай 
клубники составил че-
тыре тонны, а в этом - 
уже пять, да еще 500 ки-
лограммов винограда. 
Кроме того, фермер рас-
ширяет хозяйство и уже 
высадил 15 соток малины 
и два гектара черешни.

БУДЕТ ГДЕ ХРАНИТЬ 
ФРУКТЫ

В селе Новая Деревня в 
одноименном хозяйстве 
успешно осваивают са-
доводство интенсивного 
типа. Только в первом по-
лугодии площадь закладки 
садов в хозяйстве состави-
ла больше 100 гектаров. В 
основном здесь выращи-
вают яблоки со средним 
и поздним сроком созре-
вания: «гала», «голден де-
лишес», «гренни смит» и 
другие. 

В хозяйстве идет стро-
ительство современного 
плодоовощехранилища 
в рамках инвестпроекта, 
общая мощность составит 
более 10 тысяч тонн. Здесь 
смогут хранить не только 
яблоки.

Первый этап - возведение 
хранилища плодов на 2670 
тонн с корпусом переработ-
ки (сортировка) - завершат 
уже в этом году. 

Сейчас на предприятии 
идет сбор урожая, яблоки 
заложат на хранение в соб-
ственное плодохранилище.

 ■ КОРОТКО О ВАЖНОМ

Объем грантовой 
поддержки 
фермеров 
превысил 3 
миллиарда

Как сообщил министр сельского хозяйства 
края Владимир Ситников, за 5 лет в кре-
стьянских фермерских хозяйствах выросло 
производство зерновых и зернобобовых на 
10%, мяса - на 38%, молока - на 15%.

Во многом этот рост стал возможным бла-
годаря господдержке малых форм хозяй-
ствования. Только за прошлый год ферме-
ры получили в качестве господдержки 750 
млн рублей. За последние два года объем 
льготного кредитования для этой категории 
хозяйств на Ставрополье составил 13 мил-
лиардов рублей. А общий объем выданных 
грантов для фермеров с 2012 по 2020 годы 
- 3,3 миллиарда рублей.

Тем не менее, потенциал малого сельхоз-
производства в крае не исчерпан. Как прогно-
зируют в краевом минсельхозе, в следующие 
пять лет фермерские хозяйства Ставрополья  
могут удвоить производство баранины, а объ-
ем молока увеличить на 60%. Конечно, это 
произойдет при условии сохранения государ-
ственного стимулирования и благоприятной 
экономической конъюнктуре.

На Ставрополье сегодня работают 5212 
крестьянских (фермерских) хозяйств, на их 
долю приходится около 15% общего объема 
сельхозпроизводства в регионе. В денежном 
выражении это свыше 29 миллиардов рублей.

С начала года 
сельхозпарк 
обновлен на 
940 единиц

Еще примерно триста машин в соответствии 
с планом обновления машинно-тракторного 
парка должны поступить в край до конца года.

Стоимость уже приобретенной техники -  
3 162 млн рублей.

- В том числе хозяйствам края поставлено 
277 тракторов и 87 зерноуборочных комбай-
нов. Темпы приобретения техники сельхозто-
варопроизводителями Ставропольского края 
в 2020 году выше аналогичного периода про-
шлого года на 15,9% (в 2019 году - 811 единиц 
техники), - отметил заместитель министра 
сельского хозяйства Ставропольского 
края Сергей Ридный.

За счет собственных средств сельхозпред-
приятиями края приобретено 614 единиц тех-
ники (65,3%), остальное закуплено с исполь-
зованием мер государственной поддержки.

Компанией «Росагролизинг» аграриям края 
поставлено более 196 единиц техники на сум-
му 725,2 млн рублей, из них 39 тракторов, 
33 зерноуборочных комбайна, 25 единиц ав-
тотехники и 99 единиц прочей сельхозтехни-
ки. Кроме того, на разной стадии поставок 
находится еще 125 единиц техники на сумму 
242,5 млн рублей.

В рамках программы льготного инвестици-
онного кредитования на приобретение сель-
хозтехники в текущем году аграриям края 
одобрен кредитный портфель в объеме более 
1 232,2 млн рублей на приобретение 183 
единиц техники.

В настоящее время 918,2 млн рублей пе-
речислены хозяйствами края торгующим ор-
ганизациям за сельхозтехнику и комплекты 
оборудования.

 ■ НАША 
СПРАВКА

На территории 
Кочубеевского 
района трудятся 
22 сельхозпред-
приятия и 158 
к р е с т ь я н с к и х 
(фермерских) хо-
зяйств, они зани-
маются производ-
ством продукции 
растениеводства, 
животноводства и 
птицеводства.

Молочные реки, 
клубничные берега 
и тюльпаны

11

 КСТАТИ
В завершение рабочей по-

ездки Владимир Ситников оз-
накомился с работой теплично-
го комплекса по выращиванию 
цветов. 

Крупнейшее в крае про-
изводство располагается на 
хуторе Новозеленчукский, в 
семи минутах езды от Невин-
номысска. В теплицах растят 
лилии, тюльпаны, хризантемы и 
ирисы - для букетов, а также ре-
ализуют рассаду однолетников 
для высадки на клумбах. Про-
изводственные возможности 
позволяют выращивать более 6 
млн цветов в год. Больше всего 
продают тюльпанов - 2,5 млн 
штук с сентября по май - и хри-
зантем - 2,7 млн штук в течение 
всего года.

Министр Владимир 
Ситников во время 
рабочей поездки.
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Мария БЕРК

26 августа самой 
знаменитой монахине 
исполнилось бы 110 лет.

В Индии установлен оче-
редной антирекорд - почти 
2,4 млн. случаев заражения 
коронавирусом, более 50 
тыс. индийцев от COVID-19 
скончались.

Все ожидали помощи от 
знаменитых Домов мило-
сердия матери Терезы, но 
они еще в марте закрыли 
свои двери как для волонте-
ров, так и для нуждающихся 
в помощи.  В конгрегации 
сестер-миссионерок любви 
(так называется монашеский 
орден, основанный матерью 
Терезой) заявили, что таким 
образом заботятся о здоро-
вье детей, содержащихся в 
многочисленных Домах.

Мать Терезу еще при ее 
жизни считали святой, а 
после смерти в 1997 году ее 
имя стало нарицательным. А 
ведь она - пожалуй, одна из 
самых неоднозначных исто-
рических личностей совре-
менности. 

БОГ НАМ ПОМОЖЕТ
Дурную славу ей принес-

ли сведения о колоссаль-
ных суммах, лежащих на сче-
тах фонда благодетельницы, 
и о ее поездках на лечение в 
США при наличии собствен-
ных клиник в Индии.

Ее не то божий промысел, 
не то особый подход к ма-
териальным благам хорошо 
иллюстрирует одна история. 
В одном из лондонских су-
пермаркетов она набрала ги-
гантскую тележку продуктов 
для бездомных, нашедших 
кров в ее приюте. Итоговая 
сумма была огромной – 500 
фунтов стерлингов.

- Это для бедных, - заявила 
менеджеру мать Тереза. 

- Достойно восхищения. С 
вас 500 фунтов. 

- Ты не понимаешь. Это 
для бедных, - повторила 
монахиня. 

Кассир и менед-
жер пытались по-
лучить деньги, 
но мать Тереза 
стояла на своем. В 
результате, поку-
патель, стоявший 
за ней, не выдер-
жал и согласился 
заплатить нужную 
сумму.

- Вот видишь, - 
хитро подмигнула 
Тереза своему по-
мощнику. - Я же 
говорила тебе, что 
Бог нам поможет.

МОДНАЯ СВЯТАЯ
При рождении мать 

Тереза получила имя Аг-
нес Гондже Бояджиу. 
Она появилась на свет в 
1910 году в Скопье (тог-
да - территория Осман-
ской империи) в семье 
косовских албанцев, ис-

поведовавших католицизм.
В школьные годы Агнес 

увлекали рассказы о жизни 
миссионеров, и к 12 годам 
она уверовала, что обязана 

посвятить себя служению 
Богу и людям. Достигнув 
совершеннолетия, девушка 
перебралась в Ирландию, 
присоединившись к орде-
ну «Сестер Лорето». С этого 
момента главным языком 
ее жизни стал английский, 
а своих родных она больше 
не видела.

В Ирландии Агнес при-
няла монашеский постриг. 
Имя Терерза было выбра-
но неслучайно. В то время 
в особой моде была автоби-
ографическая книга фран-
цузской монахини Терезы 
из Лизьё, умершей в моло-
дом возрасте от туберкулеза и 
считавшейся самой великой 
святой начала XX века.

ЗОВ ВНУТРИ ЗОВА
Получив направление в 
дальнейшем нести свой 

крест в Индии, монахи-
ня Тереза два десятиле-
тия несла послушание, 
работая в одной из 
калькуттских школ. 
Но в 1946 году, как 
сама она неодно-

кратно описывала, 
услышала внутренний 

голос или зов, кото-
рый приказал ей по-
могать бедным, жи-
вя среди них. 

Ватикан раз-
решил Терезе 
заняться мис-
с и о н е р с т в о м . 
Монахиня сме-
нила традицион-

ное сестринское 
одеяние на белое 
сари с голубым 
окаймлением, 

купленное на базаре в Каль-
кутте, закончила курсы базо-
вой медпомощи и приняла 
гражданство Индии.

При поддержке властей по 
всей Индии стали появлять-
ся больницы, приюты для 
бедных, хосписы для уми-
рающих и больных проказой, 
а также детские дома. Попу-
лярность матери Терезы бы-
стро вышла за пределы Ин-
дии и распространилась по 
всему миру. Очень скоро До-
ма милосердия матери Те-
резы стали возникать везде. 

ЖИЗНЬ ПОСЛЕ ЛИДЕРА
Правила жизни для се-

стер и братьев матери Те-
резы – монашеские. Они 
ведут аскетичный образ 
жизни, отказываясь от мно-
гих благ цивилизации – ни 
тебе телевизора, ни радио, 
ни интернета; они не курят 
и не употребляют алкоголь. 
Табу – попрошайничество 
или требование бесплатной 
еды. Устав конгрегации мать 
Тереза написала сама, сфор-
мулировав 4 ключевых обе-
та: послушание, милосердие, 
бедность, служение бедней-
шим из бедных. 

Монахини в возрасте от 
18 до 70 лет со всего ми-
ра стекаются в Калькутту, 
где располагается главный 
дом милосердия ордена. Там 
же находится могила матери 
Терезы, на которую приез-
жают помолиться верующие.

ДЕТИ НА ПРОДАЖУ
При жизни мать Терезу и 

ее сестер старались не под-
вергать жесткой критике. Но 

после ее смерти конгрегация 
подверглась многочислен-
ным нападкам.

В своей книге лондонский 
врач, выросший в Калькутте, 
Ароуп Чаттерджи рассказал, 
что мать Тереза преувеличи-
вала количество людей, ко-
торым была оказана реальная 
помощь. Больных содержали 
в аскетических условиях, не-
смотря на деньги, которые 
выделялись на модерниза-
цию приютов многочислен-
ными правительствами и 
благотворительным орга-
низациями. 

В доказательство он при-
вел около сотни интервью 
с людьми, связанными с 
сестрами-миссионерками.

Один из самых громких 
скандалов был связан с 
детьми-сиротами. 

В 2015 году власти Индии 
ужесточили процесс усынов-
ления: взять малыша могли 
лишь разведенные или оди-
нокие индийцы. Поэтому се-
стры, убежденные, что ре-
бенку нужны и мать, и отец, 
решили перестать занимать-
ся передачей сирот опеку-
нам. Но благотворительный 
фонд матери Терезы решил 
игнорировать этот запрет, и 
в 2018 году сотрудницу орга-
низации арестовали за про-
дажу 2-недельного младенца 
семейной паре. 

В ходе расследования вы-
яснилось, что фонд регу-
лярно грешил подобными 
поступками, продавая малы-
шей бездетным парам. При-
ют просил за младенца воз-
награждение в размере от 40 
до 120 тыс. рупий (это при-
мерно 40 - 120 000 рублей), в 
зависимости от финансовых 
возможностей пары. 

ВЕРА С ЦЕННИКОМ
После своей смерти мать 

Тереза превратилась в бренд. 
В северомакедонском Ско-
пье, ее родном городе, от 
имени и с именем знамени-
той уроженки продают все, 
что угодно - от статуэток и 
книг до четок и календари-
ков.

Главная разница меж-
ду жизнью сестрами-
миссионерками ордена ма-
тери Терезы до и после ее 
смерти заключается в том, 
что авторитет и популяр-
ность его основательницы 
служил для конгрегации опо-
рой, как моральной, так и 
финансовой. Нынешнее со-
стояние монашеского объе-
динения держится, скорее, 
только на вере и памяти о 
мнимых и реальных благо-
деяниях.

Негромкая дата

Мать Тереза: 

Символ милосердия или 
расчетливая бизнесменка?
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При жизни мать Терезу и ее сестер старались не подвергать жесткой критике. 
Но после ее смерти конгрегация подверглась многочисленным нападкам.
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Мать Терезу еще при ее жизни считали 
святой, а после смерти в 1997 году 

ее имя стало нарицательным.



Политпрогноз

Мария БЕРК

Кто может 
оказаться в Белом 
доме после Трампа 
или Байдена.

«Я обману, если при-
знаюсь, что в юности 
зачитывалась трудами 
философов. Я выросла, 
помогая маме драить 
унитазы»: - как-то со-
зналась она. Молодая, 
прямолинейная, острая 
на язык латиноамери-
канка и официантка из 
Бронкса с университет-
ским образованием, полу-
чившая кресло в Конгрессе 
США, заслужила особой 
аббревиатуры от СМИ, 
тиражирующих ее не-
однозначные высказыва-
ния чуть ли не ежеднев-
но. AOC - теперь все уже 
знают, что это Алексан-
дрия Окасио-Кортес. До 
этого аббревиатура бы-
ла только у президента 
США  Джона Фицдже-
ральда Кеннеди (JFK).

ДЕВЧОНКА  
ИЗ БРОНКСА

Она родилась в се-
мье иммигрантов из 
Пуэрто-Рико. Ее отец 
был архитектором и вла-
дел небольшой компа-
нией, а мать подрабаты-
вала уборщицей.

Семья была небогатая 
и проживала в одном из 
самых неблагополуч-
ных боро Нью-Йорка - 
Бронксе. В опреде-
ленный момент у отца 
появилась возможность 
перевезти семью в дру-
гое место, и он внес 
первый платеж за дом в 
благополучном районе.

В школе Александрия 
увлекалась микробио-
логией и даже выиграла 
конкурс научной ком-
пании Intel: за это лабо-
ратория Массачусетско-
го института назвала в ее 
честь астероид - 23238 
Ocasio-Cortez. 

Александрия не под-
вела родителей и после 
школы поступила в Бо-
стонский университет, 
получив диплом по спе-
циальности «экономика 
и международные отно-
шения».   Но отложить 
карьеру успешного эко-
номиста ей пришлось 
из-за смерти отца, ко-
торый скоропостижно 
скончался в возрасте 48 
лет от рака легких. Се-
мья столкнулась с фи-
нансовыми трудностя-

ми, пришлось продать 
дом и вернуться всем в 
Бронкс. Александрия 
устроилась в мексикан-
ский ресторан, совме-
щая работу барменши 
и официантки. 

ГОВОРЯЩАЯ  
НА ОДНОМ ЯЗЫКЕ

Еще в Бостоне она 
совмещала учебу с ра-
ботой в офисе сенатора 
Эдварда Кеннеди, млад-
шего брата убитого пре-
зидента, где занималась 
вопросами миграцион-
ной политики. В 2008 
году участвовала в из-
бирательной кампании 
Барака Обамы. Но осо-
знанный поход на Ва-
шингтон начался у нее 
с волонтерской деятель-
ности. 

Работая в баре, она 
начала сотрудничать с 
некоммерческой орга-
низацией, поддержи-
вающей латиноаме-
риканцев, живущих в 
Штатах. Затем открыла 
крохотное издательство 
Brook Avenue Press, по-
ставив своей миссией 
возможность дать до-
стойную работу людям 
из неблагополучных 
семей Бронкса, мечтав-
ших стать дизайнерами, 
художниками и писате-
лями. 

Первый реальный шаг 
в большую политику 
был сделан в 2016 году. 
Тогда она появилась на 
митинге против строи-
тельства нефтепровода 
в Мичигане. Затем на 
добровольных началах 
стала принимать уча-
стие в избирательной 
кампании Берни Сан-
дерса. Выбор был не 
случайным: программа 
Сандерса, метившего в 
президенты, вдохнов-
ляла тысячи молодых 
американцев - доступ-
ное всеобщее здраво-
охранение, бесплатное 
высшее образование и 
другие социальные ре-
формы. В Нью-Йорке 
он обрел поддержку са-
мых разных групп - эко-
активистов, фемини-
сток, представителей и 
защитников прав ЛГБТ-
сообществ, участников 
движения Black Lives 
Matter.

После победы Трампа 
активность этой леволи-
беральной коалиции не 
снизилась. Одно из но-
вых объединений, Brand 
New Congress, поставило 

целью помочь попасть 
в американский парла-
мент новым, молодым 
активистам. О приеме 
заявок было объявлено 
по радио. Младший брат 
Александрии, Габриэль 
решил отправить заявку 
от имени сестры, сделав 
это тайно от нее.

В течение несколь-
ких месяцев кандидат-
ка на пост конгресс-
вумен прошла сотню 
тренингов, которые 
подготовили ее к за-
воеванию парламента. 
Согласно внутренней 
статистике, за год аги-
тации Окасио-Кортес 
и ее команда сделали 
170 тысяч телефонных 
звонков, зашли в 120 
тысяч домов и квартир 
и отправили 120 тысяч 
смс-сообщений. В ре-
зультате, в 2018 году имя 
Окасио-Кортес оказа-
лось в списке кандида-
тов в парламент от Де-
мократической партии. 
Тогда она бросила вызов 
Джо Кроули, мастодон-
ту большой политики, 
переизбиравшемуся в 
Конгресс 10 лет подряд.

- Кроули не живет в 
нашем округе, его дети 
не ходят в наши шко-
лы, не пьют нашу воду, 
не дышат нашим возду-
хом, - утверждала Алек-
сандрия. Ее слова были 
убедительны, и она по-
бедила.

Свой успех она объяс-
няла просто: мол, жите-
ли 14-го избирательного 
округа Нью-Йорка, ча-
стью которого является 
Бронкс, такие же, как 
и она: 70% составляет 
цветное население, кро-
ме того, половина жи-
телей - иммигранты. А 
в Конгрессе никогда не 
было представителя из 
их среды, да еще и го-
ворящего на испанском, 
то есть на одном с ними 
языке. Так в возрасте 29 
лет Окасио-Кортес ста-
ла самой молодой жен-
щиной в американском 
Конгрессе. 

СОЦИАЛИСТКА, 
ФЕМИНИСТКА  
И ПРОСТО 
КРАСАВИЦА

В Конгрессе АОК 
развернула бурную де-
ятельность, она ведет 
войну на трех главных 
для нее фронтах: с кор-
рупцией, бедностью и 
глобальным потепле-
нием. 

В первый же месяц 
пребывания в Вашинг-
тоне организовала два 
сидячих протеста в 
офисе лидера демокра-
тического большинства 
в Конгрессе Нэнси Пе-
лоси, выступив в под-
держку основного пун-
кта своего «Нового 
зеленого курса» - ра-
дикальной трансфор-
мации американской 
экономики и перево-
да ее на экологические 
рельсы.

Устраивать забастов-
ки в офисе лидера соб-
ственной партии - нару-
шение всех неписаных 
правил.

Благодаря своей про-
грамме, Александрия за 
короткое время обзаве-
лась миллионной ауди-
торией в Твиттере и Ин-

стаграме. О ней пишут 
практически все газеты 
и журналы, а журналы 
мод размещают ее фото 
на обложках. Алексан-
дрия Окасио-Кортес - 
красавица. И, кстати, 
пока не замужем, но у 
нее есть бойфренд Рили 
Робертс, IT-специалист.

ТАНЦЫ  
В КАПИТОЛИИ

В ее политической 
программе ничего не 
говорится о внешней 
политике. Об отноше-
ниях США с Россией 
они не высказывалась 
ни разу. Однажды не 
смогла внятно изло-
жить свою позицию по 

арабо-израильскому 
конфликту, на что у 
каждого уважающего-
ся себя американско-
го конгрессмена или 
сенатора обязательно 
есть свой вариант раз-
решения оного. Но впо-
следствии заявила, что 
у нее, возможно, есть 
еврейские корни.

Вместо этого она 
полностью погружена 
в решение внутренних 
проблем Америки: ез-
дит на границу США 
и Мексики, участвует в 
митингах феминисток и 
поддерживает движение 
MeToo. 

У нее есть как армия 
поклонников, так и 
противников. Послед-
ние недавно распро-
странили видео, на ко-
тором Окасио-Кортес 
давно, на одной из уни-
верситетских вечеринок 
танцует на крыше лати-
ноамериканские танцы. 
Александрию тут же 
обвинили в легкомыс-
лии и поверхности. Но 
парламентарий ответи-
ла критикам смело, за-
писав видео, на котором 
она станцевала у входа в 
свой рабочий кабинет в 
Капитолии.

- Если республиканцы 
думают, что женщины, 
танцующие в универси-
тете, это возмутитель-
но, пускай посмотрят, 
как женщины танцуют 
и в Конгрессе! - напи-
сала она. 

Сможет ли АОК сме-
нить Трампа или Байде-
на? Увы, но молодость 
станет для нее на прези-
дентских выборах в 2024 
году препятствием. Воз-
растной ценз составля-
ет для кандидата в пре-
зиденты США 35 лет. А 
ей исполнится столько 
лишь в октябре 2024 го-
да, когда президентская 
кампания будет подхо-
дить к самому концу.

Но если она не расте-
ряет свой пыл и задор, 
а также если учесть ста-
тистику, что через 10 лет 
половину всего населе-
ния США будет состав-
лять цветное население, 
то вовсе не исключено, 
что первой женщиной-
президентом Соединен-
ных Штатов Америки 
станет Александрия 
Окасио-Кортес.

Больше о выборах в США 
читайте на сайте kp.ru
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Вот она, 

экс-официантка 
Александрия 

Окасио-Кортес 
на предвыборном 

митинге 
в Калифорнии.

Даешь официантку  
в президенты США!
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18-летний Архип этим летом впер-
вые вышел на большую сцену, спев для 
многотысячной толпы выпускников в пар-
ке Горького свой первый хит «Бутылка 
вина». Там же блистала и его знаменитая 
мама, что дало почву разговорам о блате. 
Но, по словам певицы, все было наобо-
рот: это ее позвали вслед за Архипом.

«Он сказал: «Мам, мне позвонили, при-
глашают на выпускной»,  - рассказала 
Королева «КП».  - Я не поверила сна-
чала: «Точно приглашают?» И решила, 
что пойду за него болеть. А когда ор-
ганизаторы об этом узнали, тогда уже 
позвали и меня на сцену. Получается, 
примазалась!» Певица уверяет, что не 
помогает наследнику ни связями, ни 
деньгами и вообще до последнего отго-
варивала его идти в артисты. Между тем 
сам Архип еще не уверен, что свяжет 
будущее с шоу-бизнесом. Парень учится 
на востоковеда, изучает японский язык. 
Одно точно известно: по стопам папы-
стриптизера он идти не собирается.

Клавдия Земцова (Claudia),  
дочь Кристины Орбакайте

Внучка Аллы Пугачевой не могла не запеть - окружение  
обязывает. Ее бабушка - сама Примадонна, мама - Кри-
стина Орбакайте, старший едино-
утробный брат Никита Пресняков 
тоже поет. Вот и восьмилетняя Клава 
на днях вырвалась в звездочки, пред-
ставив публике свою первую песню на 
испанском языке Ser Amigos («Быть 
друзьями»). Если до этого знаменитая 
наследница пела лишь в Инстаграме, 
то теперь все по-взрослому: профес-
сиональный трек появился на всех 
музыкальных площадках. Правда, 
на обложке юная артистка выглядит 
вдвое старше - видимо, гримеры пере-
старались с макияжем.

К этому дебюту Кристина Орбакай-
те готовила дочь несколько лет: во-
дила на занятия балетом и музыкой, 
брала с собой на концерты, снимала 
в собственных клипах. А когда при-
шло время выйти из маминой тени, 
девочке нашли лучших авторов. 
Так, музыку для Ser Amigos напи-
сала известная пианистка Елена 
Юрова  - близкая подруга Хулио 
Иглесиаса и концертный директор 
его сына. А слова для первого хита 
Клавдии сочинила номинантка на 
латинскую премию «Грэмми» Джес-
сика Саранго.

Анна Шульгина (Shena), дочь Валерии   Архип Глушко (Grek),  
  сын Наташи Королевой и Тарзана

Из жизни звезд

О том, как звезды 
переживают 

развод, читайте 
на сайте «Бывший 

муж Асмус гуляет с блондинкой»
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Александра Морозова, 
дочь Славы
Самоизоляция, во время которой старшая 

дочь певицы Славы Александра сбежала 
домой из объятой коронавирусом Франции, 
заставила ее поверить в свои силы. 21-летняя 
девушка перекрасилась в блондинку, увеличи-
ла губы и выпустила свою первую песню «Не 
трогай меня». Премьера по-
лучилась громкой: во-первых, 
клип изобилует постельными 
сценами, а во-вторых, девушку 
обвинили в том, что она поет 
под мамину фанеру: уж больно 
похожи их низкие голоса.

- Сравнение с мамой для 
меня комплимент!  - заявила 
обидчикам новоиспеченная пе-
вица. - Мне всегда нравилось 
заниматься музыкой, но я не 
осмеливалась идти в эту про-
фессию. Мама сама подтол-
кнула меня к сцене, сказала, 
что есть талант.

Теперь Слава продюсирует 
дочку, чего совершенно не 
стесняется. Да и Саша ре-
шила не делать вид, что она 
самостоятельная артистка, 
выбрав говорящий псевдоним 
Мамина дочь. Учитывая, что 
после песен «Одиночество-
сволочь» и «Попутчица» хитов 
у Анастасии Сланевской (на-
стоящее имя Славы) не бы-
ло, ее дочь имеет все шан-
сы заменить родительницу 
на сцене.
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27-летняя девушка не первый год штурмует 
шоу-бизнес: сначала выходила на сцену в 
дуэте с мамой, исполняя романсы в образе 
тургеневской девушки в длинном платье, 

затем пробовала записывать песни 
под крылом Иосифа Пригожина. А 
пару лет назад устроила настоящую 

революцию, сменив об-
раз хорошей девочки 

на оторву: короткая 
стрижка, пепель-
ный блонд, дерзкие 
наряды, черная пома-
да, сигареты и алко-
голь в клипах. И даже 
имя в паспорте у Анны 
теперь другое - Шена 

(под стать сценическому 
Shena).
Казалось бы, интеллигент-

ная Валерия от такого могла бы 
схватиться за сердце, но артистка во всех 
интервью приветствует начинания дочери.

- Я сама в свое время сменила имя, поче-
му мне должно быть обидно? - рассуждает 
певица, которая до карьерного взлета была 
Аллой Перфиловой. - Шена решила, что пой-
дет по своему творческому пути абсолютно 
самостоятельно, без нашей поддержки. У 
дочери свой имидж, она пишет яркие нестан-
дартные песни. Она сама себя создала - я 
уважаю такую позицию.
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Алена МАРТЫНОВА

На карантине обновилась не только природа, но и 
поп-культура: сразу несколько звездных отпрысков 
решили попробовать себя на сцене.

Внучке Пугачевой песни пишет подруга  
Хулио Иглесиаса, а дочь Славы 
поет маминым голосом

Как наследники 
знаменитостей 
завоевывают 
шоу-бизнес.
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике  

«Анекдоты»!

- Так ты говоришь, что у 
шефа было хорошее на-
строение, когда ты по-
просил у него прибавки 
к зарплате?

- Думаю, что да. Он так 
смеялся!

�  �  �
Вижу сейчас полно объяв-

лений «Отдам в добрые руки 
песика или киску».

Нет чтобы кто-то отдал в 
добрые руки свинью 150 - 
200 кг!

�  �  �
Карлсон, чтобы Ма-

лыш без него не скучал, 
оставлял ему на ночь 
включенный вентилятор.

�  �  �
- Мой бойфренд говорит, 

что ему со мной неинтерес-
но, что мне нужно увеличить 
свой силикон. Ты представ-
ляешь? Опять! А я только 
полгода назад увеличивала!

- Дура. Не силикон, а лек-
сикон...

�  �  �
Читаю гороскоп: «В ав-

густе Козерогов ждет фи-
нансовая стабильность».

Понятно... Денег так и 
не будет.

�  �  �
- Девушка, я могу научить 

вас искусству любви...
- И сколько вы намерены 

потратить на мое образова-
ние?

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 2. До-
казательство побоев. 7. Чем 
ранит пчела? 8. Чем исправляют 
карандашные ошибки? 9. Напа-
сти, насланные колдовскими ме-
тодами. 10. «Беседочный ...» у 
моряков. 11. Святослав Теофи-
лович. 12. С чем приходят ради 
выемки документов? 17. «Под-
кормка» для коррупционера. 18. 
Физика звука. 19. Кто из героев 
Отечественной войны 1812 года 
возглавил кишиневское обще-
ство декабристов? 20. «Сонный 
темп» у музыкантов. 25. Како-
му из знаков зодиака положено 
жало? 26. «Сизифов труд» из 
жизни мужчин. 27. Завсегда-
тай ночных клубов. 28. Юный 
ленинец. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Томи-
тельная ... при разговоре. 2. 
Выхлопное устье. 3. Настоль-

ная игра из кинокомедии «Од-
нажды в Версале». 4. Кто из 
«королей научной фантастики» 
предсказал появление радио-
локационных станций? 5. Кем 
стала дочь актера Леонида Ку-
равлёва, бросив свою карьеру в 
кино? 6. Наука, отвечающая за 
поцелуи. 13. Голливудский серд-
цеед, ставший первым мужчиной 
певицы Шер. 14. Как люди де-
лают новых людей? 15. Где лег-
ко угодить «в лапы к лешему»? 
16. Оригинальный куплетист ... 
Касторский. 21. Руководитель 
знаменитого джазового орке-
стра, с которым связано вос-
хождение Фрэнка Синатры на 
музыкальный Олимп. 22. Чем 
делают ставку в казино? 23. Ис-
точник чёрной икры. 24. От кого 
лев Алекс из мультфильма «Ма-
дагаскар» защищает лемуров?

ОТВЕТЫ ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 2. Синяк. 7. Жало. 8. Ластик. 
9. Порча. 10. Узел. 11. Рихтер. 12. Обыск. 17. Откат. 18. 
Акустика. 19. Орлов. 20. Адажио. 25. Скорпион. 26. Бри-
тьё. 27. Тусовщик. 28. Пионер. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Пауза. 
2. Сопло. 3. Нарды. 4. Кларк. 5. Психотерапевт. 6. Филе-
матология. 13. Битти. 14. Секс. 15. Чаща. 16. Буба. 21. 
Дорси. 22. Жетон. 23. Осётр. 24. Фосса.
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Звоните нам!

8 (800) 500-45-77

Для быстрого доступа  
на сайт просканируйте  
QR-код с помощью  
смартфона

СПАСИБО,ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!
Если у вас есть:
ТЕМА
ОТКЛИКИ
ЖАЛОБЫ � доставку

�  качество печатина

на статьи� 

для публикации� 

Редакция не несет 
ответственности 
за достоверность содержания 
рекламных материалов.
Индексы 50057, 31470

 �  Время подписания в печать 
по графику - 17.00,  
фактически - 16.30

 � ISSN 0233-433X

«НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ», «ЛЮДИ ДЕЛА»,  
«ОТКРЫТАЯ ТРИБУНА», «ВЗРОСЛЫЕ ИГРЫ», «БИЗНЕС-ПРЕСС», 
«ВЫБОРЫ-2020», «ТОЧКА ЗРЕНИЯ», «ЭТО ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ»,  
«ВОПРОС - ОТВЕТ», «ЗАКОНЫ КРАСОТЫ», «ТАЙНАЯ ВЛАСТЬ»,  
«ВАШЕ ЗДОРОВЬЕ», «КУШАТЬ ПОДАНО»,  
«РАЗУМНЫЙ ПОТРЕБИТЕЛЬ» - публикации на коммерческой основе. 

Тираж этого номера: 199 234 экз.
Рекомендуемая цена - 16 руб.

©  АО ИД «Комсомольская правда», 2020. Размещенные в газете материалы не подлежат использованию другими лицами  
в какой бы то ни было форме без разрешения правообладателя. Приобретение авторских прав: (495) 970-19-51.

 �  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА �  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов  
от «КП» -  
на kp.ru

Татьяна ПИВЕНЬ, 
25 лет,  

Москва:
- Занимаюсь 

фитнесом, увлекаюсь 
волейболом. 

Свободное время 
люблю проводить 

с друзьями. 

МИСС КУПАЛЬНИК «КП»

Вл
ад

им
ир

 В
ЕЛ

ЕН
ГУ

РИ
Н/

«К
П»

-М
ос

кв
а

Тираж сертифицирован  
Бюро тиражного аудита - 

www.press-abc.ru

 �  НАШ АДРЕС: «Комсомольская правда», Старый 
Петровско-Разумовский проезд,  
д. 1/23, стр. 1, 6-й этаж, Москва, 127287. 
Ценные почтовые отправления не доставляются.
ТЕЛЕФОНЫ: отдел связи с читателями - 
(495) 777-02-82, 
факс - (495) 637-64-22; e-mail: kp@kp.ru;  
Web-сервер: www.kp.ru;  
отдел рекламы тел.: (495) 777-02-82; 
e-mail: advert@kp.ru;
служба распространения - (495) 777-02-82

ИЗДАТЕЛЬСКИЙ ДОМ «КОМСОМОЛЬСКАЯ ПРАВДА»

 �  Учредитель, редакция и издатель газеты - АО «Издательский дом «Комсомольская правда».
 �  Газета зарегистрирована в Роскомнадзоре, свидетельство ПИ № ФС77-58661 от 21.07.2014.

 �  Главный редактор,  
генеральный директор  
Владимир Николаевич 
СУНГОРКИН.

 �  Шеф-редактор  
Е. САЗОНОВ. 

 � РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ:
О. НОСОВА  
(первый зам. главного редактора),  
А. ГАНЕЛИН  
(зам. главного редактора), 
А. ДЯТЛОВ  
(зам. главного редактора),

Л. ЗАХАРОВ  
(зам. главного редактора), 
П. САДКОВ  
(зам. главного редактора), 
А. СЕМЕНЦОВ  
(зам. главного редактора), 
А. СЕДОВ (редактор отдела политики)

Виктория АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- Для того, чтобы 
выдерживать купальник 

в бельевом стиле, нужно быть 
в идеальной форме, и Татьяна 
действительно выглядит потрясающе. 
Белый цвет подчеркивает персиковый 
загар, и даже улыбка на этом фоне 

светится ярче. Этот портрет мотивирует 
держать себя в форме.

Письма с фото присылайте по адресу: 
«Комсомольская правда», Старый Петровско-

Разумовский проезд, д. 1/23, стр. 1,  
Москва, 127287.  

На конверте напишите:  
«Будь стильной с «КП».  

Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте  
за понравившуюся вам 

участницу на нашем  
сайте kp.ru в разделе  

«Будь стильной с «КП»!»

Прогноз погоды на завтра, 3 сентября
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Луна - убывает

ясно                                 облачно                      пасмурно
     дождь                     гроза                              снег

        ночь    день
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